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Подмосковье — не помойка

В СЕРПУХОВСКОМ РАЙ�
ОНЕ в посёлке Большевик
собралось, по разным

оценкам, от трёх до пяти тысяч
местных жителей. Все они вы�
ступают за закрытие местного
полигона бытовых отходов «Лес�
ная», который работает с боль�
шими нарушениями. Арбитраж�
ный суд Московской области 11
апреля запретил компании ООО
«Скайвэй» дальнейшую эксплу�
атацию мусорного полигона.
Однако люди будут добиваться
окончательного его закрытия.
Они считают, что решение суда
может быть отменено.

Такой же массовый митинг
собрался в этот день в Волоко�
ламске. Жители города активно
протестуют против местной

свалки «Ядрово» уже более полу�
года. Они требуют от властей от�
казаться от строительства нового
полигона рядом с «Ядрово». Си�
туация обострилась в марте, ког�
да, напомним, после выброса
свалочного газа в больницу по�
пали более 50 детей. Накануне,
13 апреля, сотрудники областно�
го управления ОБЭП нагрянули
с обыском в квартиру всенарод�
но избранного главы города Во�
локоламска коммуниста Петра
Лазарева, который выступает за
закрытие полигона «Ядрово»,
отравляющего жителей Волоко�
ламска. Он неоднократно дока�
зывал областной и районной
власти необходимость закрытия
этой свалки, объяснял, почему
её нужно закрыть.

Жители подмосковного Дми�
трова начали протестовать про�
тив свалки «Непейно» недавно,
после того, как она стала выше
отделяющего её от города леса.
Вонь с полигона чувствуется в
городе и расположенных рядом
населённых пунктах. Местные
жители несколько раз перекры�
вали дорогу, чтобы мусоровозы
не могли ввозить мусор на по�
лигон.

Более двух тысяч жителей
Клинского района собрались на
митинг из�за зловонного запаха,
доносящегося с местной свалки.
Хотя по документам она закрыта
и должна быть рекультивирова�
на, однако сюда продолжают во�
зить мусор.

В Балашихе местное населе�
ние протестует против мусорно�

го полигона «Кучино». Система,
выбранная для его дегазации,
оказалась неэффективна: вонь с
полигона всё равно разносится
по городу. Жители утверждают,
что в последнее время проблема
только усугубилась.

В Сергиевом Посаде на ми�
тинг вышли около двух тысяч
человек. Они выступили про�
тив строительства свалки около
города.

Местные власти не дали про�
вести 14 апреля митинги в Вос�
кресенске и Коломне. Жители
Коломны, которые начиная с 25
марта не раз перекрывали дорогу
машинам с московским мусо�
ром, вышли в этот день на суб�
ботник, тем самым показав вла�
сти, что их город — не помойка.

Евгения НАУМОВА.

Массовые митинги прошли в субботу, 14 апреля, в
восьми городах Подмосковья. Местные жители вы�
шли на улицы в Волоколамске, Клину, Балашихе,
Дмитрове, Коломне, Красноармейске, Сергиевом
Посаде, Шатуре и в Серпуховском районе. Люди тре�
буют закрытия мусорных полигонов в области, чтобы
регион не превратился в одну сплошную свалку. 
В протестных акциях приняли активное участие ком�
мунисты Московского областного отделения КПРФ.

В ОПРОС: чем отличается отъявленный
антикоммунист и не менее отъявлен�
ный русофоб лорд Уинстон Черчилль

от сегодняшних российских антикоммунис�
тов во власти? Ответ, как в том анекдоте: он
был умный, однако… Когда его лично и воз�
главлявшуюся им страну как следует при�
пекло, он пошёл на союз с ненавистными
ему Советами и лично И.В. Сталиным и в
интересах этого союза, наплевав на хвалё�
ную британскую демократию, даже запретил
в средствах массовой информации Велико�
британии любую антикоммунистическую и
антисоветскую пропаганду.

В отличие от этого участника «большой
тройки» нынешняя российская власть, ока�
завшись в полной политической изоляции
со стороны столь любезного ей западного
мира и при этом получающая главную под�
держку на международной арене именно от
возглавляемых коммунистическими парти�
ями государств, не находит, тем не менее,
ничего более умного, как периодически
подбрасывать общественности «дохлую
кошку» в виде очередной инициативы по
борьбе с символами советской истории. Что
лишний раз подтверждает: никакой конструк$

тивной идеи, помимо разрушения, у неё по$
прежнему нет. И ведь события последних лет
убедительно показывают: как ни стараются
горе�правители стереть с топографических
карт хоть что�то из великого советского
прошлого — ничего у них не выходит! При
любом демократическом волеизъявлении
населения у очередных «переименователей»
получается пшик: россияне голосуют кате�
горически против установления бандеров�
ской практики «декоммунизации» на рос�
сийской земле.

Достаточно вспомнить хотя бы пример с
провалившейся попыткой переименова�
ния станции метро «Войковская» в Моск�
ве. А вот самое последнее на сегодняшний
день подтверждение: 18 марта, наряду с
президентскими выборами, в городе Кин�
гисепп Ленинградской области проводил�
ся опрос жителей о возможности возвра�
щения городу дореволюционного назва�
ния Ямбург. Результат — 60 процентов 
горожан высказались против переимено�
вания Кингисеппа.

Можно было бы ограничиться дежурным
восклицанием: у местных властей что, более
насущных забот нет? Но здесь напрашивает�

ся куда более острая постановка вопроса.
Напомним, что Виктор Кингисепп, в честь
которого город получил своё нынешнее на�
звание, — один из основателей Компартии
Эстонии, расстрелянный в 1922 году мест�
ными националистами. То есть прямыми
предшественниками нынешних прибалтий�
ских националистов с ярко выраженным фа�
шистским уклоном, против действий кото�
рых российская власть и дикторы государст�
венных телеканалов вроде бы выступают с
пеной у рта. Говорю «вроде бы» потому, что
какая же вера в искренность их выступлений
может быть, если они, по сути дела, продолжа$
ют практику тех самых националистов? С той
только разницей, что те расстреливали живого
коммуниста, а эти желали бы расстрелять па$
мять о нём.

И не только о нём. Уже после выборов, 26
марта, Комитет Госдумы по региональной по�
литике большинством голосов принял реше�
ние вынести на второе чтение в мае инициа�
тивный проект Ярославской областной думы
о переименовании города Тутаева Ярослав�
ской области. Вот такая очередная «конструк�
тивная» инициатива родилась в головах яро�
славских областных депутатов: не по душе им

память о красноармейце, погибшем во время
кровавого мятежа правых эсеров в июле 1918
года. И вопреки протестам местных жителей
думское большинство ещё в 2016 году приня�
ло законопроект в первом чтении. Однако с
тех пор произошли события, принципиально
меняющие всю ситуацию.

10 сентября 2017 года, в очередной Еди�
ный день голосования, в Тутаеве прошёл
официальный опрос населения с вопросом:
«Поддерживаете ли Вы переименование
(возвращение исторического имени) города
Тутаева в город Романов�Борисоглебск?» По
официальному сообщению ТАСС, 64 про�
цента (то есть почти две трети!) горожан вы�
сказались против. Казалось бы, вопрос ре�
шён: как же можно игнорировать итоги офи�
циального опроса? Но вот вдруг происходит
упомянутое решение Комитета по регио�
нальной политике от 26 марта. Неужели кто�
то во властных структурах решил сыграть,
как любят говорить герои популярных нын�
че телесериалов, «внаглую», то есть напря�
мую проигнорировать чётко выраженное
мнение населения? Не хотелось бы в это ве�
рить, потому что, случись такое, это была бы
бандеровщина в чистом виде.

Это ведь в соседнем государстве «деком�
мунизаторы», опираясь на свой закон, до�
стойный гитлеровского рейха или диктатора
Пиночета, стирают последние остающиеся
советские названия, не считаясь с мнением
местных жителей. Показательно, что бук�
вально на днях официальное издание —
правительственная «Российская газета» с
осуждением (!) сообщило, как в Киеве го�
родские власти совместно с печально изве�
стным Институтом национальной памяти,
проигнорировав мнение горожан, согласо�
вали между собой вопрос о переименовании
улицы Маршала Жукова в улицу некоей Ку�
банской Украины — аморфного полугосу�
дарственного образования времён Граждан�
ской войны, а проще говоря — очередного
исторического мифа. Если теперь наше дум$
ское большинство, нарушив все правовые нор$
мы и вопреки официальному мнению жителей
города Тутаева, решится переименовать город,
то как господа Володин и Жуков со товарищи
смогут осуждать деяния бандеровцев на Укра$
ине, когда сами ничем от них не будут отли$
чаться?

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов призвал за�
конодателей сосредоточиться на решении се�
годняшних проблем, а «не пытаться всё время
изменять прошлое». У Совета Госдумы есть
очевидная правовая возможность не допустить
бандеровщины на российской земле. Для это�
го необходимо, учитывая высказанное отрица�
тельное мнение населения, вернуть законо�
проект в первое чтение и там его отклонить.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Бандеровщина в Государственной думе
Вопреки официальному мнению жителей города Тутаева думское большинство, похоже, готово,

подражая киевским бандеровцам, «декоммунизировать» название города

В БАРСЕЛОНЕ прошла
массовая манифестация
с требованием к влас�

тям Испании освободить по�
литзаключённых, оказавших�
ся за решёткой после рефе�
рендума о независимости Ка�
талонии 1 октября 2017 года.
Полтора десятка политиков,
выступающих за суверенитет
автономии, уже шесть меся�
цев находятся под стражей в
Мадриде, а бывший прези�
дент женералитета Карлес
Пучдемон ожидает экстради�
ции из Германии по запросу
испанских властей.

По самым скромным под�
счётам, в демонстрации при�
няли участие свыше 300 тысяч
человек. «Пока мы выступаем

с мирными протестами, но,
похоже, настало время дейст�
вовать по�другому, —  цитиру�
ет манифестантов агентство
«Рейтер». — Мы готовы идти
дальше, например, блокиро�
вать дороги и автомагистрали,
ведущие в Мадрид».

Движения и организации,
выступающие за отделение
Каталонии от королевства,
например, «Национальная ка�
талонская ассамблея», пыта�
ются оказать давление на пра�
вящую верхушку Испании и
продемонстрировать: при же�
лании они могут дестабилизи�
ровать ситуацию в регионе.

Эксперты считают, что ма�
нифестации в мятежной ав�
тономии будут набирать силу
по мере приближения даты
избрания нового главы жене�
ралитета. Голосование наме�
чено на 22 мая. Если оно про�
валится, то в Каталонии
вновь состоятся досрочные
парламентские выборы.

Фото Рейтер.

Защитить мир
от большой войны!

Заявление Президиума ЦК КПРФ
Актом агрессии и государственного террора

стали ракетные обстрелы западной коалиции во
главе с США территории Сирии 14 апреля. Аме�
риканские, британские и французские авантюри�
сты нагло попрали международное право и Устав
Организации Объединённых Наций. Они под�
вергли ракетным и бомбовым ударам территорию
суверенного государства, находящегося на перед�
нем крае борьбы с международным терроризмом.
В результате есть жертвы и разрушения.

Утративший чувство реальности американский
президент Трамп отдал приказ об уничтожении
объектов военной и гражданской инфраструкту�
ры в Сирии. Тем самым осуществлялась демонст�
ративная акция с целью поставить на колени сво�
бодолюбивый сирийский народ и растоптать
плоды миролюбивых усилий, предпринимаемых
Россией и другими странами по прекращению
кровопролития на Ближнем Востоке.

США и их союзники в очередной раз показа�
ли истинные личины мировых жандармов, го�
товых приносить в жертву собственным интере�
сам жизни мирных жителей и судьбы целых
стран. Ненасытность капитала порождает вой�
ну, и он с лёгкостью отбрасывает маски демо�
кратии и миролюбия. Так было в Югославии,
так было в Ираке, так было в Ливии. Так будет
везде, если этим «ястребам» не обломать их ок�
ровавленные клювы и не укоротить когти!

Готовя удар, агрессоры пошли испытанным пу�
тём провокаций и лжи. Правительственные силы
Сирии безосновательно обвинили в использова�
нии химического оружия в городе Думе. Фиктив�
ную «новость» моментально разнесли по свету за�
падные СМИ, а возмущённые западные лидеры
потребовали немедленного наказания правитель�
ства Башара Асада. При этом авторы фальшивки
даже не озаботились поиском доказательств. 

Напомним, что уничтожение Дамаском запа�
сов химического оружия подтвердили все страны,
в том числе члены НАТО. Миру не было пред�
ставлено ни одного аргумента в пользу вины си�
рийского руководства, кроме голословных обви�
нений из уст боевиков и их зарубежных покрови�
телей. Стремясь доказать абсурдность обвине�
ний, правительство Сирии пригласило инспекто�
ров Организации по запрещению химического
оружия. Работа миссии должна была начаться в
субботу, но агрессоры не стали ждать даже первых
результатов. И удивляться здесь нечему: обвине�
ние Дамаска в химатаках — это лишь жалкое при�
крытие собственных преступных действий.

Однако цели новоявленных западных кресто�
носцев в данной военной операции не были до�
стигнуты. Войска Сирийской Арабской Респуб�
лики достойно встретили агрессоров. Из 103
крылатых ракет, запущенных по аэродромам,
исследовательским центрам и промышленным

объектам, 71 оказалась уничтоженной системой
ПВО. Разработанные и произведённые ещё в
Советском Союзе средства противовоздушной
обороны, к удивлению западных военных спе�
циалистов, оказались весьма эффективными в
противостоянии с современными «умными ра�
кетами», разрекламированными Трампом. 

Запугать сирийцев не удалось. Народ араб�
ской республики показал сплочённость и готов�
ность защищать независимость и свободу своей
страны. Но натовские «Томагавки» целили не
только по Сирии. Воздушные удары стали сиг�
налом России. Бомбя нашего союзника, США и
их сателлиты хотят указать Москве «её место» и
утвердить своё право хозяйничать в любой точке
земного шара. Тем важнее становится задача ук�
репления мощи нашей страны. И не только обо�
ронной. Без сильной экономики и высокотехно�
логичной промышленности, без развитой науки
и высокообразованного населения мы не смо�
жем защищать национальные интересы ни на
дальних подступах, ни в самой России. Нако�
нец, мы должны преодолеть преступный раскол
общества на кучку олигархов и остальной народ.
И нужно хорошо помнить: те, кто ставит интере�
сы личного обогащения выше интересов Отече�
ства, каждую минуту могут нанести удар в спину!

Пора понять, что «голубая мечта» многих на�
товцев — направить ракеты в сторону нашей
страны. Чтобы этого не произошло, мы должны
быть сильными, сплочёнными и по�настояще�
му независимыми. Это был бы лучший щит от
любых атак и провокаций, лучшая защита всего
мира от большой войны.

Сегодня у нас нет никаких гарантий, что аме�
риканские поджигатели готовы остановиться. В
настоящее время к берегам Сирии направляется
ударная группа во главе с авианосцем «Гарри
Трумэн». Мир вплотную приближается к очень
опасной черте.

КПРФ призывает руководство Российской
Федерации не поддаваться на грубые и цинич�
ные провокации со стороны США, которые мо�
гут иметь непредсказуемые последствия. Следу�
ет как можно скорее активизировать работу по
дипломатическим и военным каналам с целью
добиться разрешения военного конфликта мир�
ными средствами. В то же время в сжатые сроки
нужно качественно усилить российскую воен�
ную группировку в Сирии. Не менее важно рас�
смотреть вопрос о поставках Дамаску ракетных
комплексов С�300 и С�400. Всё это может по�
служить мощным сдерживающим фактором для
бряцающих оружием хозяев вашингтонского
Белого дома и их европейских вассалов.

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Тем временем…
В воскресенье, 15 апреля, жители подмосковного Волоколамска

перекрыли подъезд к мусорному полигону «Ядрово». Несколько со$
тен человек взялись за руки и встали у въезда на полигон. По сло$
вам протестовавших, мусоровозы, вопреки заверениям властей,
продолжают заезжать на территорию свалки.

На место прибыла полиция. Представитель инициативной груп$
пы активистов сообщил, что были задержаны примерно 10 человек.

Волоколамск

Серпухов

КОМАНДА «КПРФ�Москва»
— чемпион столицы по ми�

ни�футболу! Радостное для бо�
лельщиков и всей нашей партии
событие произошло 15 апреля. В
финальном поединке с клубом
«Спарта» ребята одержали убе�
дительную победу. Несмотря на
то, что команда сильно обнови�
лась, она стала лидером столич�
ного первенства в шестой раз.

Быть первыми для членов
Спортивного клуба КПРФ — не
привыкать. За свою 15�летнюю
историю он одержал много яр�
ких и запоминающихся побед.
Команда по мини�футболу, с
которой и начиналась история
Спортклуба, является сильней�
шей не только в Москве. МФК
КПРФ дважды становился по�
бедителем Высшей лиги и уве�

ренно заявил о себе в Суперли�
ге, тем самым фактически вый�
дя на международный уровень
соревнований. Всего по стране
создано уже более 100 команд.

Но футболом деятельность
Спортклуба КПРФ не ограни�
чивается. Его спортсмены бо�
рются за призовые места в пла�
вании, биатлоне, пауэрлиф�
тинге, баскетболе и других
дисциплинах, личным приме�
ром показывая, что спорт и
здоровый образ жизни форми�
руют полноценно развитую
личность. Отличным подспо�
рьем при этом является опыт
Советской страны, где физ�
культура и спорт носили мас�
совый характер.

Очередным достижением на�
ших ребят стала победа в первен�

стве Москвы по мини�футболу.
В воскресном матче они разгро�
мили команду «Спарта». Мас�
терство футболистов «КПРФ�
Москва» не оставило соперни�
кам шансов на победу. По два го�
ла в ворота «Спарты» забили Ро�
ман Демиденков и Кирилл Бунь�
ковский, пробить оборону про�
тивника сумели также Олег Без�
руков, Тимур Мандрусов и Вла�
дислав Мерлушкин. Итоговый
счёт встречи — 7:2. В шестой раз
«золото» чемпионата Москвы у
команды КПРФ!

Поздравляем спортсменов с
заслуженным успехом! Впереди
у вас много новых свершений!
Желаем вам стойкости, силы ду�
ха и воли к победе! 

Геннадий ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Сено в дефиците

ВЯКУТИИ катастрофически
не хватает кормов для лоша$

дей и крупного рогатого скота.
По данным министерства сель$
ского хозяйства республики, зи$
мовку осложняет то, что из$за
неблагоприятных природных ус$
ловий дефицит сена составляет
около 1897 тонн. На дополни$
тельной подкормке вынужденно
находится около 50% от числен$
ности поголовья лошадей в рес$
публике.

Бесхозные леса

ОКОЛО 4 миллиардов рублей
составляет сумма ущерба от

незаконной вырубки леса в Тар$
ском районе Омской области.
Эта цифра была обнародована
после проверки районного лесни$
чества следственной группой из
Москвы. Ранее врио губернатора
Омской области А. Бурков за$
явил, что власти региона ведут
активную борьбу с «чёрными» ле$
сорубами, подключили к этому
общественников и правоохрани$
тельные органы. По словам заме$
стителя руководителя Федераль$
ного агентства лесного хозяйства
М. Клинова, незаконная заготов$
ка древесины — бич для многих
субъектов РФ и ситуация в Ом$
ской области не хуже, чем в дру$
гих субъектах РФ.

Курьер новостей

Заслуженная победа — шаг к новым успехам

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя     вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь     «««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»
С 1 апреля по 15 июня во всех почтовых отделениях России 

проводится подписка на газету «Правда» 
на второе полугодие 2018 года. Кроме того, ещё не поздно

оформить подписной абонемент на июнь 2018 года.

Наш индекc остаётся прежним — 50102.



2 17—18 апреля 2018 года    ●    № 39 (30682)  

О Н РАССКАЗАЛ, что идея учредить пре�
мию имени Валентина Распутина роди�
лась сразу после смерти великого русско�

го и советского писателя (он умер 14 марта 2015
года). Поначалу хотели учредить региональную
премию, но потом вышли на общероссийский
уровень. Так родилась Национальная литера�
турная премия имени В.Г. Распутина. Учредите�
лями этой премии являются Российский книж�
ный союз и правительство Иркутской области
совместно с «Роспечатью» и госкорпорацией
«Ростех».

15 марта в Иркутске состоялась первая цере�
мония вручения Национальной литературной
премии имени В.Г. Распутина. Дату награжде�
ния приурочили к дню рождения Валентина
Григорьевича.

С 21 декабря 2017�го по 1 февраля 2018 года
оргкомитет премии принял 104 заявки из 38 ре�
гионов России и из шести зарубежных стран
(Германия, Израиль, Казахстан, США, Украина
и Эстония). Наибольшее количество заявок по�
ступило из Москвы, Нижнего Новгорода, Ир�
кутска и Екатеринбурга. Среди организаций�
номинаторов — 28 издательств, 24 редакции ли�
тературных журналов и газет, 18 региональных
отделений Союза писателей России, 13 библио�
тек, 7 литературных объединений и сообществ. 

В течение февраля нынешнего года эксперт�
ный совет премии и жюри оценивали произве�
дения, согласно критериям: приверженность
традициям классической русской литературы,
языковое богатство произведения, архитекто�
ника произведения, актуальность, многообра�
зие героев и выразительность приёмов их опи�
сания, создания характеров.

По итогам проведённого голосования в число
удостоенных премии вошли: Анатолий Байбо�
родин со сборником рассказов и повестей «Де�
ревенский бунт»; Александр Донских с книгой
прозы «Солнце всегда взойдёт»; Михаил Попов
с романом «На кресах всходних»; Александр Се�
мёнов со сборником повестей и рассказов (в
двух томах); Валерий Хайрюзов со сборником
повестей и рассказов «Отцовский штурвал»;
Михаил Щукин с романом «Каторжная воля». 

Члены жюри одобрили предложение оргко�

митета наградить специальным дипломом Вик�
тора Кожемяко за популяризацию творчества
В.Г. Распутина (книга «Валентин Распутин. Эти
двадцать убийственных лет. Беседы с Виктором
Кожемяко») и писателя генерал�лейтенанта
Виктора Бусловского за вклад в популяризацию
истории и формирование российской истори�
ческой культуры (книга «Рождённая в боях», к
100�летию со дня основания Рабоче�Крестьян�
ской Красной Армии и Рабоче�Крестьянского
Красного Флота).

И вот С.Г. Левченко вручил дипломы и де�
нежные премии этим двум лауреатам — В.С.
Кожемяко и В.Н. Бусловскому. Участники цере�
монии в своих выступлениях больше всего гово�
рили о В.Г. Распутине. Он был нашим совре�
менником, ушёл от нас недавно. Отмечали не
только его писательский талант, но также нео�
бычайную человеческую скромность и высокую
патриотическую, гражданскую позицию.

Виктор Кожемяко подчеркнул, что книга его
бесед с Валентином Распутиным «Эти двадцать
убийственных лет» фактически стала последней
книгой выдающегося писателя�патриота.

— Мы с ним впервые встретились в 1993 году,
после расстрела Верховного Совета, — расска�
зал известный журналист «Правды». — Я запи�
сал и опубликовал в «Правде» ту беседу. Со вре�
менем наши встречи и беседы стали регулярны�
ми. Публикации были в газетах «Правда» и «Со�
ветская Россия», а затем перепечатывались
многими изданиями в регионах. Валентин Гри�
горьевич высказывался по важнейшим, самым
острым проблемам современности. Напрямую
обращался к своим читателям, а не посредством
художественных образов. Так продолжалось 
на протяжении более 20 лет, до самой смерти
писателя. Так и родилась эта публицистичес�
кая книга.

С.Г. Левченко сообщил, что в Иркутской об�
ласти бережно сохраняют память о своём вели�
ком земляке. Свидетельством тому является не
только Национальная литературная премия
имени В.Г. Распутина. На территории области
открыты уже два музея писателя и две библио�
теки названы его именем.

Алексей БРАГИН.

Среди предпринимателей
всех уровней мода сегодняш�
него времени — вложение в
медбизнес. Дивиденды обеща�
ют быть неплохими. Согласно
Росстату, нынешний объём
платных медицинских услуг до�
стигает почти 600 миллиардов
рублей, но независимые анали�
тики указывают цифру более
чем 732 миллиарда. То есть по�
бороться есть за что. Мораль�
ная сторона дела никого не вол�
нует. Ведь когда на кону стоят
такие «бабки», до морали ли?

НЕ В ЭТОМ ЛИ и заключалась ши�
рокомасштабная оптимизация
здравоохранения, чтобы очистить

поляну для бизнеса? Судите сами. Пере�
ломным годом оптимизации стал 2014�й.
Только в столице, согласно данным Мос�
горстата, количество больничных орга�
низаций снизилось с 246 (2005 год) до 
158 (2015 год), больничных коек соответ�
ственно со 104,2 тыс. до 83,3 тыс., количе�
ство амбулаторно�поликлинических ор�
ганизаций — с 1584 до 962. 

И в тот же самый 2015 год Росстат фик�
сирует рекордный рост индекса потреби�
тельских цен на медицинские услуги —
111,1%. Но и в последние два года при
росте экономической стагнации умень�
шения объёма рынка медицинских услуг
не произошло. Ведь жить�то всем хочет�
ся. Поэтому российские граждане вос�
принимают медицинские услуги как
предмет первой необходимости, а не как
роскошь.

Понятно, что свято место пусто не бы�
вает. Сокращение сферы бюджетного
здравоохранения не означает сокращения
числа больных. Лечиться где�то надо. А
тем временем наступление на бесплатную
медицину продолжается по нескольким
фронтам: здесь не только сокращение
больниц, коек и врачей, но и резкое сни�
жение качества медобслуживания. 

Речь идёт и об урезании времени при�
ёма пациентов в поликлиниках и време�
ни пребывания в стационаре, и о сокра�
щении специалистов и спецбригад «ско�
рой помощи», и о превращении терапев�
тов во врачей общей практики (специа�
листов на все руки: окулиста, гастроэнте�
ролога, кардиолога, хирурга, гинеколога
в одном лице) и т.д. Куда податься недуж�
ному человеку?

Поэтому как грибы после дождя начи�
нают расти частные структуры, предлага�
ющие медуслуги: от мелкого заведеньица
в подворотне до большой сети много�
функциональных клиник. Определить
истинный объём рынка платных меди�
цинских услуг невозможно из�за отсутст�
вия информации по «теневому» сектору,

на который, по некоторым данным, при�
ходится не менее 20% рынка. 

О качестве медицины в таких «тене�
вых» лечебных учреждениях и говорить
не приходится. Но кого это интересует?
Всего в стране насчитывается уже более
4,2 тыс. лечебных учреждений частной
формы собственности. По неофициаль�
ной информации, их количество может
достигать 61,7 процента от всех ЛПУ. 

В больших городах цифры ещё печаль�
нее. Так, по данным Федеральной службы
государственной статистики РФ, в Моск�
ве доля частных медицинских учрежде�
ний составляет уже более 72 процентов. 

Неудивительно, что и стоимость
платных медуслуг как в бюджетных, так
и в частных клиниках растёт сказочны�
ми темпами. Например, цены в част�
ных клиниках в г. Иваново: «Приём
врача�специалиста — 750—2000 руб.,
рентген — 550—1700 руб., перевязка —
180—300 руб., офтальмологические
операции — 1200—46500 руб.» и т.д.

А вот для сравнения выдержки из
прайс�листа одного из самых дорогих
медцентров в Москве: «Приём дежурного
врача — 9386 руб., приём врача�специа�
листа — от 11785 до 20112 руб., повтор�
ный приём врача�специалиста — от 8609
до 16231 руб., выезд врача на дом — 
от 16936 до 56456 руб., перевязка (обра�
ботка) неосложнённой раны — 5927 руб.,
осложнённой раны — 8962 руб., хирурги�
ческое удаление доброкачественных 
новообразований мягких тканей —

127944 руб.» и т.д. И это цены, не включа�
ющие содержание пациента в стационаре.

Стоимость медуслуг в Иванове многим
москвичам может показаться не такой уж
высокой, но доходы ивановцев настолько
мизерны, что и это им не по карману.

Частная медицина, вероятно, рассмат�
ривается российским крупным и средним
бизнесом как новая нефтяная скважина,
из которой можно качать и качать денеж�
ки. Конечно, нужны первоначальные вло�
жения на приобретение аппаратуры (мож�
но купить подержанную) и помещение
(аренда и косметический ремонт). 

С трудовыми кадрами проблем нет:
врачи из бюджетных ЛПУ с радостью
подрабатывают на стороне. Некоторые
пациенты порой не могут прийти в себя
от удивления, когда встречают улыбаю�
щегося и расшаркивающегося перед
ними врача, который за день до того да�
же не соизволил поднять на них глаза и
выпроводил за дверь через 10 минут
приёма в местной поликлинике.

Последние новости рынка медуслуг:
генеральный директор ЗАО «Уфаойл�
Оптан» (предприятие занимается оп�
товой торговлей нефтепродуктами!)
Андрей Минеев приобрёл 30% баш�
кирской сети клиник «Меги». Соглас�
но информации медицинского порта�
ла «Vademecum», данной сети принад�
лежат девять клиник в Уфе, Стерлита�
маке, Белебее и Благовещенске и за
2016 год её выручка составила 361 млн
рублей, показав рост на 45% за год. 

Какие там нефтепродукты! Неудиви�
тельно, что компания не хочет останавли�
ваться на достигнутом и в начале года
предложила минздраву Республики Баш�
кортостан заключить концессионное со�
глашение на крупнейшую многофункцио�
нальную больницу Уфы — ГКБ №21. 

Миллиардер Владимир Евтушенков,
владелец АФК «Система» (телекоммуни�
кации, энергетика, недвижимость, лесо�
заготовки и лесопереработка и др.), также
вложился в создание крупнейшего меди�
цинского бизнеса в России, построив ог�
ромную частную сеть клиник.

Медицинский бизнес в нищей России
оказался как мёдом намазан. Вот и внуч�
ка первого президента Татарстана Мин�
тимера Шаймиева, которая входит в спи�
сок богатейших женщин России по вер�
сии «Форбс» и является членом совета
директоров и владелицей 2% акций неф�
техимического и электроэнергетического
холдинга, рассказала в интервью журналу
«Татлер» о том, что стала совладелицей
расширяющегося в Москве буквально бе�
шеными темпами медицинского сервиса.

Как показал опрос собственников биз�
неса, проведённый IPT Group, здраво�
охранение оказалось среди самых при�
влекательных для инвесторов отраслей. В
проектах в этой сфере заинтересованы
54% опрошенных предпринимателей. В
первую очередь их привлекают высокая
доходность и быстрые сроки окупаемости
таких инвестиций. 

Похоже, что медики предпочли по�
клоняться богу торговли Меркурию
вместо покровителя медицины Эскула�
па. Любопытно, что сама IPT Group —
российская компания, оказывающая
услуги в области финансового и юриди�
ческого консалтинга, — также управля�
ет московской сетью частных много�
профильных клиник и радиологичес�
ким центром в Обнинске, где проводит�
ся лечение на аппарате гамма�нож.

Бизнесу выгодно уничтожение бюд�
жетного здравоохранения. И у него с ус�
пехом получается лоббировать свои инте�
ресы. Государственная медицина сжима�
ется как шагреневая кожа.

Напоследок анекдот. Приходит мужик
к доктору с гвоздём в голове. Доктор:
«Что, вытащить?» — «Да…» — «С вас 
10 тысяч…» — «Но у меня же полис!» —
«По полису мы вам можем его только за�
гнуть, чтоб не мешал».

Мария ПАНОВА.

С НАЧАЛА с подачи груп�
пы депутатов из «Единой
России» спешно, бук�

вально за неделю, был обстря�
пан законопроект, позволяю�
щий блокировать любые ресур�
сы за распространение инфор�
мации, порочащей чьи�либо
честь, достоинство и деловую
репутацию. Сегодня по Граж�
данскому кодексу такое дерз�
кое обращение со свободой
слова наказывается штрафом,
но добиться исполнения реше�
ния суда об удалении из интер�
нета информации, травмиро�
вавшей социальный статус и
психологическое равновесие
гражданина, весьма проблема�
тично. Закон позволит судеб�
ным приставам обращаться в
Роскомнадзор с требованием
внести порочащую информа�
цию в реестр запрещённых к
распространению на террито�
рии РФ сведений, наряду с ин�
формацией, например, о про�
паганде наркотиков или терро�
ризма, после чего контент дол�
жен быть в течение суток за�
блокирован. Некоторые на�
блюдатели связывают появле�
ние этой законодательной
инициативы с формированием
нового состава кабинета мини�
стров, дабы не вызывать обще�
ственную аллергию на тех чи�
новников, у кого рыльце в пуху.

Ещё два законопроекта, от�
меченные авторством «едино�
россов», ставят под контроль
социальные сети и мессендже�
ры с числом пользователей бо�
лее 100 тысяч в сутки. Хотя об
авторстве можно говорить с
натяжкой. Как подчеркнул

один из разработчиков этого
документа Сергей Боярский,
за основу был взят аналогич�
ный законопроект немецких
коллег, который российские
парламентарии адаптировали
к современным российским
реалиям. Одним из основных
пунктов законопроекта явля�
ется требование к владельцам
публичных сетей открывать на
территории Российской Феде�
рации свои представительства.
Это касается в первую очередь
зарубежных компаний. Также
владельцам публичных сетей
вменяется в обязанность уда�
лять ложные общественно зна�
чимые сведения по требова�
нию Роскомнадзора. Сделано
это должно быть опять же в те�
чение суток. Распознавание
такой информации — дело
уполномоченного государст�
венного органа. За неисполне�
ние требования об удалении
контента Роскомнадзор вправе
оштрафовать владельца сети за
бездействие (для физических
лиц устанавливается штраф от
3 до 5 миллионов рублей, для
юридических лиц — от 30 до 50
миллионов рублей), а при по�
вторном неисполнении требо�
вания — добиваться блокиров�
ки через суд. 

По мнению Николая Осад�
чего, чистить интернет�прост�
ранство и, в том числе соци�
альные сети, от всякого мусора
и всевозможных фальсифика�
ций необходимо, но это следу�
ет делать так, чтобы не нара�
щивать антидемократические
тенденции и не привозить до�
полнительную почву для адми�

нистративного произвола. В
этом�то как раз и опасность за�
конопроектов. Важно не пере�
гнуть здесь палку, добавляет
Алексей Куринный. С одной
стороны, нельзя раскачивать
лодку, а с другой — не должна
быть ущемлена свобода слова,
которая является важным эле�
ментом борьбы с коррупцией.
Сегодня предлагается принять
только одну точку зрения, про�
пагандируемую государством.
Таким макаром под действие
будущего закона можно подве�
сти даже информацию о нару�
шениях на выборах. Вообще,
оппозиционные политические
партии будут поставлены в
сложное положение при про�
ведении предвыборной агита�
ции, уверен депутат. Его насто�
раживает такая используемая в
законопроекте формулировка,
как «обнаружение недостовер�
ной общественно значимой
информации», чем должен за�
ниматься уполномоченный го�
сударственный орган. Но по�
рой даже из официальных ис�
точников первичная информа�
ция оказывается неверной, за�
метил Куринный. Список
уполномоченных органов от�
крытый — это могут быть и
прокуратура, и МВД, и МЧС,
и другие. Алексей Куринный
полагает, что вообще техничес�
ки невозможно убрать из соц�
сетей всю недозволенную ин�
формацию. А это значит, что
закон будет применяться стро�
го избирательно, позволяя
блокировать нелицеприятные
сведения, прикрывая в первую
очередь недобропорядочность
олигархов и высокопоставлен�
ных чиновников. Польза от та�
кого закона сомнительна, а
вред огромен, считает депутат.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Начинается рассылка коллектив�
ным подписчикам очередного №2
(103) журнала Коммунистической пар�
тии Российской Федерации «Полити�
ческое просвещение».

НОМЕР открывается публикацией материа�
лов январского (2018 г.) пленума ЦК

КПРФ. В журнале напечатаны доклад Предсе�
дателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова «Коррупция —
угроза обществу и меры по её преодолению»,
Постановления и Заявления пленума Централь�
ного Комитета. 

Скоро мы будем отмечать крупную знамена�
тельную дату в мировой истории — 200�летие
со дня рождения великого революционера и
мыслителя Карла Маркса. Под рубрикой
«Идеи стали материальной силой» читателям
предлагается статья «Маркс современен все�
гда» лауреата Ленинской премии Р.И. Косола�
пова. Она поможет нашему активу в проведе�
нии бесед и лекций.

Доктор экономических наук профессор С.С.
Губанов глубоко раскрывает тягостное состоя�
ние нынешней экономики Российской Федера�
ции. К статье по экономическим проблемам
примыкает басня И.А. Крылова «Квартет». Мо�

раль сей басни такова: «А вы, друзья, как ни са�
дитесь, всё в музыканты не годитесь».

Секретарь ЦК Компартии Донецкой народной
республики С.Г. Ретинский (Донецк) размышля�
ет на тему «Донбасс и классовый подход». Канди�
дат экономических наук профессор Н.Д. Абсава
(Грузия, Зугдиди) предлагает исследование
«Власть достойных» в недостойном обществе?!».

Несомненно, привлечёт внимание читателей
глубокий материал поэта и переводчика стихов
Ю.М. Ключникова (Новосибирск) под общим
названием «Китайский взлёт на крыльях по�
эзии. Переводы стихов Мао Цзэдуна».

В своё время совместный пленум ЦК и ЦКРК
КПРФ принял решение о коллективной подпи�
ске на журнал «Политическое просвещение»
всех первичных партийных организаций. Это
решение надо постоянно держать на контроле.
Рекомендуем партийным комитетам внима�
тельно проанализировать состояние коллектив�
ной подписки на журнал «Политическое про�
свещение». Условия — удобные для парторгани�
заций, уточнить их можно по телефонам: моб.
8�916�117�70�18; 8(495) 692�37�54. 

Марина КОСТИНА.
Главный редактор журнала

«Информационный бюллетень ЦК КПРФ».

Градус падения

Э ТО ПРОИСШЕСТВИЕ
случилось недалеко от
работы, и Андрей поз�

вал двух коллег в свидетели.
Вместе зафиксировали по�
вреждения велосипеда (сам
наездник, к счастью, не пост�
радал, хотя и перелетел через
руль). По прошествии двух
дней он пошёл в ГИБДД, дабы
всё закрепить уже докумен�
тально. Тут�то и началось са�
мое интересное.

Сотрудник ГИБДД, вместо
того чтобы зафиксировать
факт ДТП, привлёк Чикина к
ответственности, наложив на
него штраф 800 рублей. За
что? Ответ удивит кого хо�
чешь: «Допустил наезд на вы�
боину, причинив ей повреж�
дения».

Пострадавший мужчина об�
ратился к вышестоящему ру�
ководящему лицу местного
ГИБДД. Тот заявил, что в дей�
ствиях его подчинённого ни�
чего неправомерного не было.
Тогда велосипедист обратился
в суд для обжалования этого
постановления. История за�
вершилась 13 марта: Чикин
получил постановление суда,
согласно которому он, хотя и
был освобождён от штрафа «в
связи с незначительностью
ущерба», зато получил устное
замечание, по сути, оставшись
виноватым в «поломке дорож�
ной выбоины». 

На наших дорогах множест�
во ям, выбоин. Оказывается,
не стоит ремонтировать доро�
ги, а возле каждой колдобины
надо поставить полицейско�
го, чтобы с автомобилистов
брали штраф за «нанесение
ущерба» этим ямам. Сразу по�
полнится бюджет страны.
Смешно, если бы не было так
горько. Гаишника, который
написал столь удивительный
документ, стоило бы гнать с
должности в шею, но руково�
дитель ГИБДД взял его под
свою защиту. Стоило бы по�
тревожить за этот эпизод не
только рядового гаишника, но
и его начальника. Может
быть, тогда не было бы таких
анекдотических ответов. 

К сожалению, наш «спра�
ведливый» суд не встал в оче�
редной раз на сторону просто�
го человека, не сделал частного
определения в отношении га�
ишной конторы. Гуляйте даль�
ше, веселите народ. Вот такое
отношение в нашей стране к
бедам рядовых граждан, в ко�
торых виновата сама власть.
По их искам делают глупые за�
ключения, дают отписки. Поч�
ти невозможно добиться спра�
ведливости человеку, у которо�
го нет связей в верхах.

В социальных сетях появи�
лась петиция с письмом пре�

зиденту Путину. Его просят
издать указ о штрафах в сумме
трёх окладов с госслужащих за
ответы, в которых нет юриди�
чески обоснованного разъяс�
нения по сути обращения че�
ловека в госорганы. Долго
придётся ждать этого указа:
президент с маленькими
людьми дружбу не водит, хотя
многие за него и проголосова�
ли как за своего защитника.

Чиновничий мир нашей
страны вышел из�под контро�
ля, открыто издевается над
людьми. Дмитрий Медведев в
2012 году, будучи президен�
том, предложил провести кон�
курс на самое идиотское ад�
министративное решение и
сделать сайт под названием
«Россия без дураков». Гражда�
нин мог вынести чиновничью
глупость для обозрения на
сайт, географически привязав
её к конкретной территории
на карте страны. После публи�
кации чиновничьей глупости
она становилась бы предме�
том пристального рассмотре�
ния депутатами законодатель�
ных собраний и органами ис�
полнительной власти.

Сайт запустили. Только за
три дня на портал «Россия без
дураков» поступило более 1000
сообщений о глупостях чинов�
ников. Люди жаловались на
Пенсионный фонд, ГИБДД,
военкомат, ЖКХ, короче гово�
ря, на всех подряд. Глупостей,
подкреплённых печатями го�
сударственных контор, было
очень много. Вот, например, в
Рубцовске за лифт в девяти�
этажном доме платили все жи�
тели, включая тех, кто живёт
на первом этаже.

Или вот такая история: жа�
луется инвалид, у которого
больше 20 лет нет правой руки
и ноги. И каждый год его вы�
зывают на освидетельствова�
ние. Специалисты в очеред�
ной раз внимательно смотрят:
не отросли ли у инвалида ко�
нечности, чтобы перестать
платить ему пенсию по нетру�
доспособности.

Сайт этот недолго просуще�
ствовал — очевидно, решили,
что без дураков России не
обойтись. Чиновничий и де�
путатский мир не спешил

вступать в контакт с гражда�
нами, исправлять свои ляпы.

МНОГО сейчас либералы
говорят о свободе сло�
ва, которой якобы при

Советской власти не было. Ос�
вободители вы наши, прямо
ругаться хочется! Я долгие го�
ды был во главе рабселькоров�
ского движения в стране. Это
были люди, которые, работая
на заводе, в школе, в других
местах, писали о недостатках.
Эту критику публиковали в га�
зетах, обязательно принима�
лись меры: закон требовал. 

Немало и у меня было побед
на этом фронте. Я работал
электрослесарем, а на заводе
меня называли «наш журна�
лист». Предприятие требовало
модернизации, мы составили
целую программу. Наш дирек�

тор пошёл с этим документом
к руководителю главка, а тот
выставил его за дверь, не стал
даже слушать. Я написал об
этом в газету. И сразу у нашей
проходной появились не�
сколько чёрных «Волг». Пред�
ставители из ЦК, горкома
партии, исполнительной го�
родской власти. Влиятельные
гости поговорили с рабочим
народом, и через несколько
дней был уволен руководитель
главка. Вот это действительно
была страна без дураков.

Сейчас рабочий боится, что
его фамилия промелькнёт в
печати, и хозяин сразу его за
это уволит. Даже активисты,
рассказывая журналистам о
ситуации на предприятии, в
организации, умоляют не на�
зывать их имена и фамилии.
Вот такая свобода слова под
видом демократии пришла к
нам. В начале девяностых мы
создали Союз общественных
корреспондентов России. Ме�
ня избрали председателем. Но
вскоре работу союза при�
шлось приостановить: наших
корреспондентов перестали
печатать в газетах, им отказа�
ли в свободе слова.

В нашей приёмной работа�
ли студенты старших курсов
юридических факультетов. Ра�
ботали бесплатно, но зато по�
лучали хорошую практику.
После окончания института
молодые специалисты не об�
рывали связи с приёмной,
приходили в свободное время,
как в свой дом, помогали но�
вичкам.

Потоком шли к нам посети�
тели, неся килограммы беспо�
лезной переписки. Сколько
было потрачено на эти отписки
времени у чиновничьего мира,
сколько истрёпано нервов у
потерпевших рядовых граждан,

которые не могут найти в на�
шем государстве правды, спра�
ведливости! Дела были запу�
щенные. Простых решений не
существовало. Люди ходили
месяцами. Им составляли ис�
ки, жалобы, ходатайства, пре�
доставлялась бесплатная защи�
та в суде. Большинство посети�
телей приходили к нам в воз�
буждённом состоянии: изму�
ченный народ, загнанный чи�
новниками, судьями в тёмный
угол. Приходилось набираться
терпения, гасить страсти, отпа�
ивать чаем.

Вот, например, пожилую
женщину мошенники умудри�
лись выгнать из собственной
квартиры. Над ней долго изде�
вались, избивали, заставляли
подписывать различные доку�
менты. Два года она скиталась
по чужим углам, обращалась в

суд, к платным адвокатам, но
те, хотя и брали деньги, были
слишком безразличны, и дело
проигрывали. Совершенно ра�
зуверившись в существовании
справедливости, бездомная об�
ратилась в нашу приёмную. За
дело взялись молодые юристы.
Судья с упорством, достойным
лучшего применения, пыта�
лась не допустить наших со�
трудников к судебному разби�
рательству, но они, хорошо
зная процессуальные нормы,
поставили судью на место и
выиграли дело. Когда зачиты�
валось решение суда и до со�
знания женщины стало дохо�
дить, что после длительной во�
локиты дело решилось в её
пользу, нервы у неё не выдер�
жали, и она упала в обморок.
Придя в себя, она прямо в цен�
тре зала опустилась на колени
перед нашими молодыми юри�
стами. Эта благодарность была
дороже всяких гонораров.

Чиновники, вопреки своим
прямым обязанностям защи�
щать права граждан, наоборот,
заняты борьбой с пострадав�
шим населением, добивают
его морально и материально.
При этом судебная система
принимает сторону чиновни�
ков, они срослись воедино.
Пора вернуть выборность су�
дей, как было в СССР, чтобы
они зависели не от власти, а
напрямую от населения.

В конце концов нашу при�
ёмную пришлось закрыть: не
было денег, чтобы оплачивать
аренду полуподвального поме�
щения. А бесправие людей всё
нарастает. Где найти выход? Я
уже рассказывал, как рабочий
в Череповце долго ходил по за�
мкнутому кругу в борьбе за
свою зарплату, потом не вы�
держал и ударил директора
фирмы сапёрной лопатой.

Всё население страны, ко�
торое живёт от зарплаты до
зарплаты, пустили по заколдо�
ванному кругу с письмами,
жалобами, судебными иска�
ми. Юрий Зубарев, бывший
машинист тепловоза Сургут�
ского локомотивного депо,
три года пытается защитить в
судах право на свой дом. ОАО
«РЖД» приглянулся кусок
земли, на котором расположе�
но жилище семьи Зубаревых.
В 1997 году крошечный учас�
ток земли был предоставлен
машинисту для ведения лич�
ного подсобного хозяйства.
Зубарев оформил участок в
собственность, построил на
нём дом для своей семьи.

И вот железнодорожная ком�
пания задумала воздвигнуть на
этом участке многоквартирный
дом. Местная администрация
стала помогать монополисту
подделывать документы с це�
лью признать правоустанавли�
вающий документ Зубарева на
его землю, на которой он живёт
и воспитывает троих детей уже
20 лет, недействительным. По�
воровски передали этот участок
земли в аренду ОАО «РЖД».
Прошла целая череда судов. По
их решению семья Зубаревых
должна выселиться и перенести
свой дом на небеса — там ещё
не прошла приватизация. Инте�
ресным является тот факт, что
решения по этому делу выносил
судья Уватского районного суда
Артур Шумасов, жена которого
в данный момент является за�
местителем главы Уватского
района. Суд и администрация
района — одна семья.

Даже местный прокурор не
выдержал и разнёс в пух и
прах все доводы РЖД и чи�
новников, предоставив дан�
ные о подделке документов.
Однако и после этого проку�
рорского бунта стройка во
дворе частного жилого дома
продолжается. 

К АК ВСЁ�ТАКИ защи�
тить человека от произ�
вола чиновников? На

одном из заседаний Общест�
венной палаты, когда решали
вопрос, нужна ли в её структу�
ре общественная приёмная,
архитектор Вячеслав Глазычев
(к сожалению, он уже ушёл из
жизни) заявил: «Мы рискуем
захлебнуться в людском пото�
ке». «А мне уже пришло более
500 писем, я не знаю, как мне
работать», — откликнулся ад�
вокат Анатолий Кучерена. Я
был свидетелем этой паники.

Конечная инстанция в на�
шей стране по дороге к прав�
де — президент. С последней
надеждой люди отправляют
на этот адрес свои письма.
Жалуются в основном на про�
делки местной администра�
ции. Эти письма пересылают
по обратному адресу — про�
винившимся чиновникам для
принятия мер. И наступает
гробовая тишина.

Альберт СПЕРАНСКИЙ.
Председатель Совета

общероссийской общественной
организации 

«Рабочие инициативы».

Премия 
Валентина Распутина — 
журналисту «Правды»

В Москве, в зале фракции КПРФ в Госдуме, со�
стоялась церемония вручения дипломов лауреа�
там Национальной литературной премии имени
В.Г. Распутина. Среди награждённых — член ЦК
КПРФ, политический обозреватель газеты «Прав�
да», публицист В.С. Кожемяко. С приветственным
словом к лауреатам премии обратился губернатор
Иркутской области коммунист С.Г. Левченко.

ССССооооббббыыыыттттииииееее Чем больна медицина

Меркурий теснит Эскулапа
На здоровье людей можно заработать почти как на добыче нефти, главное —

задушить конкуренцию в виде остатков бесплатного здравоохранения

Андрей Чикин, как обычно, добирался до�
мой с работы на велосипеде, предусмотри�
тельно держась края дороги. Вдруг на его пу�
ти возникла обыкновенная дорожная выбои�
на, коих немало и в Пензе, и на улицах других
городов нашей необъятной Родины. Снег,
припорошивший дорогу, да ещё сумеречное
вечернее освещение привели к тому, что
мужчина не заметил подвоха и влетел в до�
рожную яму на полной скорости.

Край непуганых
чиновников

Парламентский дневник

Депутаты рвут паутину
С принятием Госдумой трёх законопроек�

тов, касающихся размещённой в интернете
информации, один из которых 12 апреля был
принят в третьем чтении, а два других — в пер�
вом, во Всемирной паутине появятся бреши. 

В помощь пропагандистам



317—18 апреля 2018 года    ●    № 39 (30682)  

Во Франции про�
должается забастовка
железнодорожников и
работников других го�
сударственных служб,
протестующих против
запланированной вла�
стями приватизации
железнодорожной от�
расли страны и на�
ступления на права
трудящихся из других
секторов.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ режим
— на два дня прекращение
работ, на три дня возвра�

щение к привычному расписа�
нию («два дня из пяти») — запла�
нирован на три месяца. Как под�
чёркивает лидер отраслевого от�
деления железнодорожников ве�
дущего профсоюза страны —
Всеобщей конфедерации труда
Лоран Брэн, «подготовка к этой
грандиозной акции протеста ве�
лась полтора года».

Организованная четырьмя
главными профсоюзами страны
забастовка встречает поддержку
левых партий и ассоциаций.
Так, Французская коммунисти�
ческая партия решением мар�
товского пленума Националь�
ного совета «Заставим отсту�
пить Макрона» не только одоб�
рила развёрнутое забастовочное
движение, но и поддержала
марши «Стоп Макрон», запла�
нированные на апрель. На
встрече, организованной Фон�
дом Коперника и движением
«Аттак» в поддержку работни�
ков SNCF (основного государ�
ственного железнодорожного
перевозчика) с участием извест�

ных экономистов, историков,
социологов, Лоран Брэн заявил,
что решимость и энтузиазм же�
лезнодорожников, которые уди�
вили многих наблюдателей в на�
чале трудового конфликта, яв�
ляются результатом длительно�
го процесса созревания пони�
мания необходимости борьбы. 

Подчеркнём, что Лоран Брэн
— один из основных участников
переговоров с правительством,
где выступает твёрдо и беском�
промиссно. Он считает, что «че�
рез железнодорожников прави�
тельство Эмманюэля Макрона
атакует всех наёмных работни�
ков». Характерно, что власти,
опасаясь сложностей в парламен�
те при обсуждении законопроек�
та о приватизации SNCF, надеют�
ся использовать тот же приём, что
применён при протаскивании за�
кона о реформе трудового зако�
нодательства, когда его проведе�
ние было обеспечено принятием
ордонансов, то есть указов.

Однако в настоящий момент
ситуация складывается иная. В
акциях протеста участвуют мно�
гие социальные группы: регу�
лярно отменяя сотни авиарей�
сов, бастуют работники «Эр
Франс», а также учителя, меди�
цинские работники и другие ка�
тегории служащих. Трудящиеся
Франции проявили солидар�
ность с забастовщиками, собрав
в фонд помощи значительные
средства, которые продолжают
поступать.

На фоне приближающегося
50�летия «красного мая» 1968 го�
да власть особенно беспокоит
организованная борьба студен�
тов против новых дискримина�
ционных правил приёма в вузы,
распространившаяся, помимо
университетов Парижа, на учеб�
ные заведения других городов.
Нередко стычки с полицией за�
канчиваются прямыми побои�
щами. По существующим зако�
нам полиции запрещается зани�
мать учебные заведения, поэто�
му используются печально зна�
менитые СRS — республикан�
ские охранные компании и гро�
милы в масках, скрывающих ли�
ца. Нередко, чтобы предотвра�
тить захват учащимися помеще�
ний университетов, руководство
блокирует входы в здания. Так на
днях произошло с известным
столичным университетом Жю�
сье, где студентов встретили во�
оружённые полицейские.

Левые силы Франции давно
стремились соединить парла�
ментскую борьбу с забастовоч�
ным движением и уличными
протестами. В настоящее время
небольшая, но сильная парла�
ментская группа «Франции не�
покорённой» во главе с Жан�
Люком Меланшоном активно
выступает в Национальной ас�
самблее против планов прави�
тельства. Все новостные каналы
облетело видео столкновения в
парламенте депутата от «Фран�
ции непокорённой» известного

общественного деятеля и кино�
режиссёра Франсуа Руффина и
министра транспорта Элизабет
Борн по вопросу реформирова�
ния железнодорожной отрасли.
«Вы — чревовещатели Брюсселя.
Когда вы откажетесь от этой дог�
мы либерализации?» — спраши�
вал депутат, имея на руках фак�
ты, подтверждающие неудачную
политику министра.

БОЛЬШОЙ РЕЗОНАНС
вызвал состоявшийся в
субботу 14 апреля в Марсе�

ле марш (на снимке) под лозун�
гом «Стоп Макрон». В грандиоз�
ной демонстрации, двигавшейся
от Старого порта по главной ули�
це второго по величине города
Франции Канебьер, шли лидеры
профсоюзов страны, левых по�
литических партий. Даже правая

пресса, представленная газетами
«Монд» и «Фигаро», дала по�
дробную информацию об этом
выдающемся событии.

Готовясь к нему, все левые
партии и движения, включая
«Францию непокорённую», «Ле�
вую партию», Французскую
коммунистическую партию, Но�
вую антикапиталистическую
партию, группу партий «Ан�

самбль», все ведущие профсоюзы
страны и общественные ассоциа�
ции (всего пятнадцать организа�
ций), выступили единым фрон�
том, призывая дать отпор планам
правительства. «Если у нас хва�
тит мудрости объединиться по
всей стране, как в Буш�дю�Рон
(департамент страны, в который
входит Марсель. — А.С.), то оче�
видно, что за нами будет послед�
нее слово», — сказал один из ор�
ганизаторов демонстрации Жан�
Люк Меланшон на пресс�конфе�
ренции. «Монд» признала, что
это было «успешное единство
профсоюзов и политических сил,
борющихся против правительст�
венных реформ». 

На антиправительственный
марш съехались трудящиеся не
только с юга страны, но и из дру�
гих городов Франции. «В весё�
лой атмосфере и без эксцессов»,
как писала одна из газет, выделя�
лись главные протестующие —
железнодорожники, рядом с ни�
ми шли докеры (Марсель —
главный южный порт страны),
работники различных государст�
венных служб, пенсионеры, сту�
денты, почтовые работники, по�
литические и профсоюзные ак�
тивисты. Все они заявляли о сво�
ей оппозиции реформам прави�
тельства. В массовой процессии
они сказали «нет» тому, что счи�
тают «социальным переворотом»
под руководством президента
Макрона. «В стране растёт гнев.
Мы сыты по горло Макроном,
поучающим нас ... Он должен
слушать французов», — заявил
Пьер Дарревиль, депутат ФКП
от Буш�дю�Рон, который шёл во
главе колонны рядом с профсо�
юзными руководителями и Ме�

ланшоном. Символично, что ли�
дер «Франции непокорённой»
двигался во главе процессии за
транспарантом со словами «Пра�
вительство и МЕДЕФ хотят
убить нас, остановим их».

Обозреватили отметили, что
марш 14 апреля развивал направ�
ления сражений, которые про�
должаются с марта. Это — отказ
от реформы SNCF и статуса же�
лезнодорожников, защита обще�
ственных служб, борьба с уни�
верситетской реформой, а также
постоянный протест пенсионе�
ров в связи с их ухудшающимся
положением. К этим социаль�
ным темам добавился гнев в свя�
зи с событиями последних дней:
многие плакаты осуждали вме�
шательство правительства в си�
рийские дела и участие Франции
в бомбардировке Сирии.

Успех марша несомненен. Газе�
та «Юманите», подводя итоги суб�
ботнего мероприятия, дала своей
статье об этом событии впечатля�
ющий заголовок: «Мобилизация.
Марсель — лаборатория единст�
ва?» Демонстрация в Марселе —
«всего лишь этап в рамках дли�
тельного цикла событий», полага�
ет Жан�Люк Меланшон. По его
мнению, «этот марсельский марш
стал отличным примером сопро�
тивления политике Эмманюэля
Макрона, и метод Марселя будет
использован по всей стране».
Следующие межпрофсоюзный
протестный митинг и шествие на�
значены на 19 апреля. Впереди
ещё традиционные первомайские
демонстрации и торжества, при�
уроченные к двухсотлетию Карла
Маркса.

Анна СЕМЁНОВА.
Фото Рейтер.

В фокусе — Центральная Азия

Колебания 
дипломатического 

маятника

К РИЗИС, разразившийся
больше двух лет назад,
стал самым острым и

продолжительным в истории
таджикско�иранских отноше�
ний. Напомним, что в 2015 году
в Таджикистане была запреще�
на Партия исламского возрож�
дения (ПИВТ). Главную оппо�
зиционную силу обвинили в
попытке насильственной сме�
ны власти и признали экстре�
мистской организацией. Глава
ПИВТ Мухиддин Кабири
скрылся за границей, а боль�
шинство из оставшихся в стра�
не членов руководства партии
были арестованы и приговоре�
ны к длительным срокам за�
ключения.

В конце того же года Кабири
принял участие в международ�
ной конференции, организо�
ванной властями Ирана. В Ду�
шанбе это сочли враждебным
выпадом и вмешательством во
внутриполитические дела Тад�
жикистана. Очевидно, впрочем,
что скандал вокруг Кабири
лишь сыграл роль спускового
крючка, противоречия накап�
ливались задолго до этого. В их
основе лежала переориентация
таджикской внешней политики
с Ирана на Саудовскую Аравию
и другие монархии Персидского
залива — тенденция, которую в
Тегеране не могли расценить
иначе как угрозу собственным
национальным интересам. 

В последующие месяцы влас�
ти Таджикистана инициировали
серию откровенно антииран�
ских шагов. В частности, был
запрещён ввоз в республику
продовольственных товаров из
Ирана. Как объяснили в Ду�
шанбе, импортируемая в рес�
публику продукция обязательно
должна иметь маркировку на та�
джикском языке. В результате
этих и других мер товарооборот
между странами сократился
почти втрое — с 292 миллионов
долларов в 2013 году до 114 мил�

лионов в 2016�м. Заметно ухуд�
шились контакты по диплома�
тической линии. В Согдийской
области прекратили работу тор�
говое и культурное представи�
тельства Ирана. По иску минис�
терства юстиции была запреще�
на деятельность филиала иран�
ской благотворительной орга�
низации «Имдод», открытого
ещё в 1996 году. Кроме того, Та�
джикистан выступил против
принятия Ирана в Шанхайскую
организацию сотрудничества в
качестве полноправного члена.

В таджикских СМИ на регу�
лярной основе стали появляться
материалы с обвинениями Теге�
рана в попытках дестабилиза�
ции обстановки в республике.
Большой резонанс имел пока�
занный по государственным те�
леканалам документальный
фильм, в котором Иран назвали
причастным к громким полити�
ческим убийствам 1990�х годов.
Внимания заслуживает и статья,
размещённая на официальном
интернет�сайте Центра исламо�
ведения при президенте Таджи�
кистана. В ней утверждалось,
что Иран пытался навязать рес�
публике шиитскую версию ис�
лама и якобы был причастен к
развязыванию гражданской
войны 1992—1997 годов. В связи
с этим автор статьи призвал тад�
жикские власти обратиться в
ООН и потребовать от Тегерана
возмещения «экономического и
морального ущерба». 

Уровень взаимного недоверия
стал снижаться лишь в послед�
ние месяцы. В конце прошлого
года Таджикистан посетил ми�
нистр иностранных дел Ирана
Мохаммад Джавад Зариф. Во
время его встреч с президентом
Эмомали Рахмоном и главой та�
джикского МИД Сироджидди�
ном Асловым обсуждалось раз�
витие сотрудничества в сферах
торговли, инвестиций, энерге�
тики, транспорта, сельского хо�
зяйства и промышленности.

Кроме того, по данным Душан�
бе, стороны обменялись мнени�
ями по вопросам региональной
безопасности, борьбы с терро�
ризмом и сотрудничества в рам�
ках региональных и междуна�
родных организаций. 

После этого в столице Таджи�
кистана состоялось заседание
межправительственной комис�
сии по торгово�экономическому
и культурному сотрудничеству
двух стран. Иранскую делега�
цию возглавил министр энерге�
тики и водных ресурсов Реза Ар�
даканиян. Подробности меро�
приятия не разглашались, одна�
ко последующие события позво�
ляют составить представление о
главных темах обсуждения. На�
пример, стало известно о воз�
можном начале поставок в Тад�
жикистан иранского газа. Заяв�
ление об этом сделал спикер
парламента Исламской Респуб�
лики Али Лариджани, встретив�
шийся со своим таджикским
коллегой на заседании Азиат�
ской парламентской ассамблеи
в Турции. «Это может стать по�
воротным моментом в экономи�
ческих отношениях между на�
шими странами», — отметил он.

Кроме того, прошли перего�
воры руководителей таможен�
ных служб двух стран. Абдуфат�
тох Гоиб и Фуруд Асгари подпи�
сали меморандум, предусматри�
вающий устранение претензий
Душанбе к иранскому импорту. 

Приведут ли эти позитивные
шаги к полной нормализации
отношений, говорить пока ра�
но. Не исключено, что на сбли�
жение с Тегераном таджикские
власти толкнули неоправдав�
шиеся надежды на финансовую
помощь от Эр�Рияда. Щедрые
посулы королевства так и не об�
рели зримых очертаний. Напри�
мер, недавно саудовская сторо�
на открестилась от планов по
строительству в Душанбе огром�
ного парламентско�правитель�
ственного комплекса стоимос�
тью 200 миллионов долларов. В
общем, куда в итоге качнётся
маятник внешнеполитических
предпочтений Таджикистана,
остаётся загадкой.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Вести с Украины

К АК ОБЫЧНО, поми�
нальное воскресенье
приходится на следую�

щее после Пасхи. В эти дни
люди по давней традиции по�
сещают могилы родственни�
ков. Нисколько не смущаясь
тем, что пришедшие на клад�
бище абсолютно беззащитны и
им негде прятаться, украин�
ские вояки 15 апреля открыли
огонь по центральному клад�
бищу Зайцево на северной ок�
раине Горловки.

Как сообщил и.о. главы го�
родской администрации Гор�
ловки Иван Приходько, на мо�
мент начала обстрела на терри�
тории кладбища находились
около 700 человек, среди них
немало детей. Пришлось не�
медленно организовать эваку�
ацию граждан. Приходько
уточнил, что обстрел вёлся из
пулемётов и АГС; когда люди
разбежались и попрятались по
канавам, огонь был прекра�
щён, информации о постра�
давших не поступало. Ранее, 12

апреля, возле того же посёлка
Зайцево обстрелу подвергся
школьный автобус из Горлов�
ки, в результате погиб военный
ДНР, спасавший детей.

На следующий день ещё
один вопиющий случай про�
изошёл в районе населённого
пункта Спартак, где украин�
ские террористы решили ис�
пользовать мирных граждан в
качестве движущихся мише�
ней. Целью послужил трактор,
выполнявший работы по
вспашке сельхозугодий.

Миномётчики ВСУ откры�
ли охоту за движущимся объ�
ектом, при этом старались
«класть» мины не по самой
цели, а вблизи неё, заставляя
тракториста уходить от обст�
рела, но продолжая наносить
удары с другой стороны, беря
его в «коробочку». «Снайпе�
ры» заставили тракториста
метаться по полю, уходя от
мин. Кошмар для тракториста
продолжался в течение полу�
часа, пока тот не решил оста�

новить машину. В результате
механизатор с потрёпанными
нервами остался цел и здоров,
однако осколками от разры�
вов снарядов техника выведе�
на из строя.

Об этом инциденте сообщил
заместитель командующего
оперативным командованием
ДНР Эдуард Басурин. Киев�
ские боевики открывают огонь
по домам мирных граждан
каждый день, нарушая все до�
стигнутые договорённости по
установлению перемирия.

За минувшие сутки на до�
нецком направлении украин�
ские оккупационные силы
обстреляли районы шести на�
селённых пунктов, выпустив
27 мин из миномётов различ�
ного калибра, а также ведя об�
стрел из гранатомётов и
стрелкового оружия.

На горловском направлении
обстрелу подверглись четыре
населённых пункта, во время
обстрела применялись мино�
мёты калибра 82 мм, вооруже�
ние БМП, гранатомёты и
стрелковое вооружение. На
мариупольском направлении
враг обстрелял три населённых
пункта и выпустил 71 мину из
миномётов калибра 120 и 82
мм, из них 58 по н.п. Ленин�
ское, а также применял раз�
личные виды гранатомётов и

стрелкового оружия. При�
фронтовой посёлок Коминтер�
ново на юге республики —
один из самых обстреливаемых
населённых пунктов ДНР.

В ходе обстрела н.п. Ленин�
ское получил ранение военно�
служащий ДНР, выполнявший
работы по оказанию гумани�
тарной помощи местному на�
селению. В настоящее время
он доставлен в больницу, где
ему оказана помощь.

Ч ТО КАСАЕТСЯ ЛНР, то
там Народная милиция
пресекла попытку про�

рыва диверсионно�разведыва�
тельной группы киевских во�
енных через линию соприкос�
новения у села Желобок Сла�
вяносербского района. Об
этом сообщил официальный
представитель оборонного ве�
домства республики подпол�
ковник Андрей Марочко.

«Под прикрытием огня 13
апреля с применением 120�мм
и 82�мм миномётов, а также
стрелкового оружия против�
ник предпринял попытку про�
рыва наших позиций в районе
населённого пункта Желобок
силами диверсионно�разведы�
вательной группы численнос�
тью до семи человек», — рас�
сказал он.

Один из военкоров, Семён

Пегов, у себя в телеграмм�ка�
нале WarGonzo сообщил, что
ВСУ в экстренном порядке со�
здают понтонную переправу
через Северский Донец на
подступах к ЛНР. «Надеюсь,
все понимают, что такие пон�
тонные переправы ВСУ не для
пенсионеров наводят. Обычно
по таким «мостам» в зону бое�
столкновения заходят танки и
другая бронетехника», — напи�
сал военкор.

Обострение ситуации в Дон�
бассе происходит параллельно
с событиями в Сирии. Не слу�
чайно Эдуард Басурин назвал
очередное «пасхальное пере�
мирие» самым провальным из
всех, что были до сих пор. Ко�
личество обстрелов не умень�
шилось, а, наоборот, увеличи�
лось. То есть ВСУ пытаются
спровоцировать вооружённые
силы ДНР и ЛНР на жёсткий
ответ. Напомним, именно так
начинались бои за Дебальцево
в феврале 2015 года.

Многие эксперты сходятся в
том, что режим Петра Поро�
шенко может попытаться на�
чать наступление на Донецк и
Луганск под завесой сирий�
ских событий. Сам Порошен�
ко и его подельники не раз за�
являли, что к маю они решат
все вопросы, связанные с зачи�
сткой Донбасса.

Наблюдатели отмечают, что
в последнее время к Донецку
стягиваются серьёзные силы
ВСУ. О разводе тяжёлых во�
оружений уже никто не вспо�
минает. Есть информация, что
украинская армия ждёт окон�
чания весенней распутицы.

В.М.Т.

Мирные жители 
в качестве мишеней

Белорусский пример

НА ВТОРОМ МЕСТЕ — швейцар�
ский Цюрих, на третьем — ново�
зеландский Окленд. В десятку

лучших, отмечает агентство «Рейтер»,
также попали Мюнхен, Женева и Ко�
пенгаген. Москва заняла лишь 167�е
место, а Санкт�Петербург — 173�е. 
Замыкает список Багдад. Среди аутсай�
деров также Дамаск и Сана, столица
Йемена.

Рейтинг городов по качеству жизни
«Мерсер» публикует уже в двадцатый
раз. Объекты сравниваются по 39 кри�
териям, в том числе по политической
стабильности, уровню преступности,
развитости инфраструктуры, свободе
личности, медицинским услугам, обра�
зовательным возможностям, загряз�
нённости воздуха, доступности жилья и
потребительских товаров.

Вена оказалась надёжной по всем
пунктам: качество образования, связь,
транспорт, свобода и комфорт передви�
жения. При этом, по версии «Мерсер»,
здешние жители наиболее доброжела�
тельны к иностранцам, а рынок недви�
жимости единственный в ЕС рос и во
времена глубокого кризиса.

А вот составители доклада ООН
«Уорлд хэппинесс рипот» выяснили,
что самой счастливой страной в мире
является Финляндия. Свои выводы
эксперты сделали на основе анализа
целого ряда показателей — благосо�
стояние, продолжительность жизни,
соцподдержка, уровень коррупции,

степень личной свободы — в 156 го�
сударствах. Кроме того, отдельно в
117 из них был также оценён уровень
благополучия и счастья иммигран�
тов. Финляндия оказалась лидером и
здесь.

Вслед за ней расположились Норве�
гия, Дания и Исландия. Примечатель�
но: последние несколько лет эти госу�
дарства Северной Европы удерживают
лидерство в рейтинге. В первую десят�
ку попали Канада, Новая Зеландия и
Австралия. Россия заняла 59�ю пози�
цию, США опустились с 14�й на 18�ю
строчку. 

Елена МОРОЗОВА.

И ВОТ НОВОСТЬ: вы�
пущена ещё одна мо�
дель 55�тонного ка�

рьерного самосвала БелАЗ�
7555Н, сообщает БЕЛТА. 

Новые решения позволя�
ют улучшить коэффициент
технической готовности са�
мосвалов данного класса
грузоподъёмности. Совре�
менная автоматическая ги�
дромеханическая передача
(ГМП) планетарного типа
производства БелАЗ с шес�
тью ступенями переднего
хода и одной ступенью зад�
него хода позволяет вы�
брать оптимальный тягово�
скоростной режим движе�
ния самосвала, облегчает
управление и обеспечивает
безопасность движения.
Система автоматического
управления ГМП улучшает

эксплуатационные характе�
ристики машины, увеличи�
вает её ресурс и надёжность.
В новой модели установле�
на кабина повышенного
комфорта и улучшенной
обзорности с информаци�
онным жидкокристалличе�
ским дисплеем на панели
приборов, улучшенными
обивочными и изоляцион�
ными материалами.

В базовую комплекта�
цию самосвалов включены
опции, которые улучшают
эксплуатационные качест�
ва машины. Среди них —
система комбинированно�
го пожаротушения с дис�
танционным включением,
централизованная система
смазки, система контроля
давления в шинах, предпу�
сковой подогреватель дви�

гателя, система видеообзо�
ра, отопительно�кондици�
онерный блок, система
контроля загрузки и топли�
ва, устройство сигнализа�
ции приближения к высо�
ковольтной линии.

Первое шасси БелАЗ�
7555H отгружено в адрес
одной из крупнейших угле�
добывающих компаний Ре�
спублики Хакасия. Данная
модель предназначена для
перевозки горной массы в
сложных горнотехнических
условиях глубоких карье�
ров, на открытых разработ�

ках месторождений полез�
ных ископаемых по техно�
логическим дорогам в раз�
личных климатических ус�
ловиях при температуре ок�
ружающего воздуха от 50
градусов ниже нуля до плюс
50. Учитывая пожелания и
отзывы с мест эксплуата�
ции, специалисты ОАО
«БелАЗ» работают над усо�
вершенствованием техни�
ки, для того чтобы сделать
её ещё более эффективной,
экономичной и надёжной.

Фото с сайта belta.ru

БелАЗ со всеми удобствами
Белорусский автомобильный завод — крупней�

ший мировой производитель карьерных самосва�
лов большой и особо большой грузоподъёмности, а
также другого тяжёлого транспортного оборудова�
ния, применяемого в горнодобывающей и строи�
тельной отраслях. За 70�летнюю историю предпри�
ятия выпущено более 500 различных модификаций
карьерных самосвалов и машин специального на�
значения, собрано 146 тысяч единиц техники, гео�
графия поставок которых насчитывает 72 страны. 

Левая Франция: мобилизация

Где на планете жить хорошо
Венские вальсы и штрудель, кофе и Моцарт — что может

быть прекраснее? Недаром столица Австрии в этом году в
девятый раз подряд признана лучшим для проживания го�
родом планеты, согласно знаменитому рейтингу междуна�
родной консалтинговой компании «Мерсер».

Сообщает Синьхуа

Лаос 
станет ближе

Лаосская Народно�Демокра�
тическая Республика является
одной из стран бассейна реки Ме�
конг, наряду с Камбоджей, Мьян�
мой, Вьетнамом и Таиландом,
представляющей особый интерес
для Поднебесной.

АНЕДАВНО организация «Лаосско�ки�
тайское совместное развитие скоростных

магистралей», China Yunnan Construction and
Investment Holding Group (YCIH) и минис�
терство планирования и инвестиций ЛНДР
подписали концессионное соглашение на
строительство в Стране миллиона слонов
первой в мире скоростной магистрали. Она
должна соединить столицу Лаоса город
Вьентьян с живописным Ванг Вьенгом как
часть Вьентьян�Ботенской дороги — первой
замкнутой автомагистрали в стране, которая
создаётся в рамках китайской инициативы
«Новый Шёлковый путь». Длина новой до�
роги составит 460 километров.

Проект, как ожидается, должен улуч�
шить качество жизни местных жителей, а
также укрепить инфраструктурные связи
Лаоса с Китаем.

«Подписание концессионного соглаше�
ния говорит о важном шаге вперёд в развитии
проекта», — заявил представитель «Лаосско�
китайского совместного развития» Чэнь
Шэншань. По его словам, магистраль станет
прообразом для будущих проектов в регионе.

Преступления украинской военщины на
территории Донбасса всё более напоминают
злодеяния немецко�фашистских оккупантов
на украинской земле. А то и превосходят их в
стремлении нанести как можно более массо�
вый ущерб мирным гражданам и в жестокости
по отношению к своим жертвам.

После двух лет охлаждения в двусторонних
отношениях Таджикистан и Иран наконец
сделали шаги навстречу друг другу. Предста�
вители стран обсуждают вопросы взаимной
торговли, в том числе поставок иранского
природного газа. Однако выйдут ли контакты
на прежний уровень, пока неизвестно.

Пульс планеты

● АФИНЫ. В столице Греции состоялась много,
тысячная демонстрация протеста против ракетного
удара по Сирии, нанесённого коалицией во главе с
США. Акция была организована Коммунистической
партией Греции, чей лидер обвинил местных полити,
ков в том, что они поверили ложным обвинениям в
применении химического оружия сирийскими властя,
ми. Перед зданием американского посольства собрав,
шиеся сожгли флаг США и написали красной краской
на тротуаре: «Американцы — убийцы народа».

● ПОДГОРИЦА. Мило Джуканович побеждает
на выборах президента Черногории, набирая около
53% голосов уже в первом туре. Политик ранее пять
раз возглавлял правительство балканской республи,
ки и даже занимал президентский пост: именно при
нём страна вступила в НАТО. Основной соперник
Джукановича беспартийный бизнесмен Младен Бо,
янич, поддержанный практически всеми оппозици,
онными объединениями, получил 32%. В ходе своей
предвыборной кампании он выступал за сближение
Черногории с Сербией и восстановление отношений
с Россией, но одновременно обещал продолжить
курс на вступление в ЕС.

● БУДАПЕШТ. Тысячи демонстрантов вышли на
улицы венгерской столицы, требуя пересчитать голо,
са и изменить электоральную систему, позволившую
правящей коалиции получить на прошедших 8 апре,
ля выборах две трети мест в законодательном органе,
а премьеру Виктору Орбану остаться на посту на
четвёртый срок. Собравшиеся у здания парламента
выкрикивали лозунги: «Новые выборы!», «Викта,
тор!»  Манифестанты требовали сократить влияние
правительства на местные СМИ, которые, по мне,
нию протестующих, превратились в орудие госпро,

паганды, и отставки генпрокурора Петера Полта.
Последнего участники акции обвиняют в покрыва,
тельстве коррупционеров.

● ГААГА. Воислав Шешель признан виновным в
преступлениях против человечности во время войны
на Балканах. Международный суд в Нидерландах
приговорил лидера Сербской радикальной партии
(СРП) к 10 годам лишения свободы. При этом ему
засчитан срок, ранее проведённый в тюрьме. Факти,
чески Шешель уже отбыл наказание. В 2003,м гла,
ва СРП добровольно сдался Международному три,
буналу по бывшей Югославии и провёл в заключении
почти 12 лет. В 2014 году у Шешеля диагностирова,
ли рак и отпустили на лечение в Сербию. Позже суд
вынес ему оправдательный приговор, но прокуратура
трибунала подала апелляцию, рассмотрение которой
началось в декабре 2017,го.

● ФИНИКС. Аризона направляет подразделения
Нацгвардии США к мексиканской границе. Как за,
явил губернатор этого американского штата Даг
Дьюси, всего 225 военных будут задействованы
здесь в борьбе с нелегальной миграцией и незакон,
ным оборотом наркотиков. Ранее столько же чело,
век прибыли из Техаса. Не сумев убедить конгресс
США в необходимости возведения стены на южных
рубежах страны, президент Дональд Трамп заявил о
намерении отправить для их охраны около 4 тысяч
гвардейцев. Соответствующий приказ отдал министр
обороны Джеймс Мэттис. Глава Белого дома также
подписал закон о заключении задержанных нелега,
лов под стражу: до сих пор их отпускали на свободу
до суда.

(По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА).
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— Андроник Арамович, удалось ли выполнить
«майские указы» 2012 года в части доведения
зарплаты профессорско�преподавательского
состава до 200% от средней по региону?

— Если говорить о реальном росте зарпла�
ты, а не об отчётах чиновников и ректоров, то
необходимо признать, что «майские указы»
остались невыполненными. Первоначально
основной их целью было повышение качест�
ва образования, а увеличение зарплаты явля�
лось лишь средством достижения этой цели.
И это вполне понятно: имея нищенскую зар�
плату, преподаватель поневоле будет больше
думать не о работе, а о том, как прокормить
семью. Естественно, всё это так или иначе от�
ражается на качестве обучения.

Теперь о том, почему мы часто слышим из
уст чиновников о якобы выполнении «май�
ских указов». Несмотря на то, что финансиро�
вание вузов увеличено не было, обязательство
поднять в два раза зарплату осталось. И руко�
водству учебных заведений, для того чтобы от�
читаться о выполнении «майских указов»,
приходится идти на различные ухищрения.
Например, сокращать численность препода�
вателей. По официальным статистическим
данным, порядка 30—40 процентов ставок в
вузах за эти 6 лет было сокращено. Конечно,
не всегда в этих случаях люди были уволены,
ряд преподавателей, например, перевели на
дробные ставки или вывели за штат либо вме�
сто заключения трудовых договоров с ними
стали заключать договоры гражданско�право�
вого характера, что, на наш взгляд, противоре�
чит трудовому законодательству, и т.д. Что это
означает? Люди просто�напросто за те же
деньги стали работать в несколько раз больше,
вдвое увеличилась аудиторная нагрузка.

Второй способ «исполнения» «майских
указов» — это махинации со статистикой, на�
правленные на то, чтобы нарисовать краси�
вую картинку, которая ничего общего с дей�
ствительностью не имеет. Денег на высшую
школу для выполнения «майских указов» вы�
деляется мало, однако зачастую ректоры, ви�
димо, боясь, что последуют санкции (напри�
мер, урежут финансирование или вообще
уволят в рамках «показательной порки»), не
решаются открыто об этом заявить. В выс�
шей школе сложилась уродливая вертикаль
власти, когда ректоры вынуждены не вузами
управлять, а удовлетворять запросы своего
начальства — министерства образования и
науки. Вот и приходится изощряться, чтобы
создать видимость исполнения указов. На�
пример, руководство вуза зачисляет на 0,1
ставки в штат на должность преподавателя,
допустим, проректора, и его зарплата, кото�
рая существенно выше, начинает учитывать�
ся в общем фонде заработной платы. Таким
образом «вырастает» и средняя зарплата, а
«майские указы» формально оказываются
выполненными. Но на самом деле всем по�
нятно, что это фикция.

Это привело, среди прочего, к уходу из
университетов очень квалифицированных
преподавателей. Например, если раньше бы�
ла допустима такая ситуация, что преподава�
тель работает в вузе не на полную ставку за
небольшую зарплату (допустим, его это устра�
ивает, так как свободное время он может по�
святить репетиторству или сотрудничеству с
другими учебными заведениями), то теперь
подобная возможность отсутствует. Да, схема
была, мягко говоря, не идеальная, но вполне
рабочая. Во многих случаях — выгодная обе�
им сторонам образовательного процесса: пре�
подаватель трудился в вузе, не выпадая, так
сказать, из своей среды, не уходя полностью в
частное преподавание, а вузы имели совмес�
тителей — ценных высококвалифицирован�

ных специалистов. Сегодня же совместителей
убрали, перераспределив нагрузку между ос�
тальными преподавателями. В итоге — на�
грузка увеличилась, а зарплата осталась на
том же уровне.

— А по данным профсоюза «Университетская
солидарность», какая сегодня реальная средняя
зарплата преподавателя вуза?

— Наш профсоюз проводил мониторинг
зарплат преподавателей. Сейчас можно 
подвести некоторые итоги. По данным, ко�
торые нам прислали преподаватели из по�
лутора десятков регионов, это где�то в сред�
нем 35 тысяч рублей, то есть ни о каком дву�
кратном увеличении средней зарплаты к
2018 году, как вещалось в «майских указах»,
нет и речи.

У большинства преподавателей (основная
часть принявших участие в нашем исследова�
нии — доценты и старшие преподаватели)
«голый» оклад (без надбавок) — это примерно
12—25 тысяч рублей. Надбавки тоже не очень
высокие, в большинстве своём не превышают
оклад. Например, в сентябре — ноябре 
2017�го преподаватели в стране получили на
руки чуть более 30 тысяч рублей. В декабре
ситуация немного выправилась за счёт того,
что многие получили тринадцатую зарплату, в
целом это примерно 50 тысяч рублей, что то�
же, впрочем, не дотягивает до обещанного
двукратного увеличения.

Что касается зарплаты преподавателей
Москвы и Санкт�Петербурга, то она тоже не
так высока, как многие считают. В Москве
действительно есть ряд сильных вузов с 
неплохой зарплатой, например, тот же
МФТИ, где можно заработать до 90 тысяч
рублей. Но в целом ситуация и в столи�
цах немногим лучше общероссийской —
35—40, максимум 45 тысяч рублей при су�
масшедшей нагрузке. А порой даже веду�
щие вузы отстают в этом показателе, напри�
мер, у доцента МГУ имени Ломоносова зар�
плата составляет 35 тысяч рублей (!). Что уж
говорить о преподавателях региональных
университетов, получающих в два�три раза
меньше. Причём низкая зарплата совсем не
означает низкую нагрузку.

— Какой же сегодня уровень нагрузки у ву�
зовских преподавателей?

— Надо сказать, что нагрузка в россий�
ских вузах является одной из самых высоких
в мире! В ходе опроса преподавателей выяс�
нилось, что у некоторых учебная нагрузка
составляет почти 1300 часов в год. Это не�
нормальная ситуация, ведь, помимо лекций
и семинаров, нужно достаточное количество
времени на подготовку к ним. Не говоря уж
о физическом напряжении, которое испы�
тывает преподаватель, проводя столько за�
нятий в аудитории ежедневно!

Такие условия привели к тому, что из вузов
стали уходить действительно сильные пре�
подаватели, и это, естественно, не могло не
сказаться на качестве обучения.

При этом предельная норма нагрузки, ус�
тановленная минобрнауки, составляет 900
часов. Однако руководство вузов само реша�
ет, как распределять это время: какую часть
отдавать аудиторной нагрузке, подготовке к
занятиям, экзаменам и зачётам, проверке
письменных работ студентов и т.д. Теорети�
чески оно может отдать все 900 часов ауди�
торной нагрузке. А министерство предпочи�
тает не вмешиваться, ссылаясь на автоно�
мию вузов. Мы считаем, что в нормативах
следует чётко обозначить более ясный пара�
метр: количество часов аудиторной нагруз�
ки в неделю. Нужно указать, сколько време�
ни должно уделяться аудиторной нагрузке,
сколько — остальной. Например, на час 

аудиторной нагрузки выделить час на подго�
товку к занятиям.

По нашим расчётам, максимальная учеб�
ная нагрузка должна составлять 520 часов в
год, а аудиторная — не более 180 часов, что
примерно соответствует нагрузке в ведущих
западных вузах. На наш взгляд, эффективно
вести можно лишь 5—6 пар в неделю. Как
только их количество увеличивается, препо�
давание неизбежно превращается в конвейер,
и ни о каком качестве говорить уже не прихо�
дится: в таких условиях невозможно ни каче�
ственно подготовиться к занятиям, ни уде�
лить дополнительное внимание студентам,
ни тщательно проверить работы студентов,
ни выполнять другую работу, которая тоже
требует времени.

Таким образом, можно смело сказать, что за
прошедшие 6 лет с момента опубликования
«майских указов» декларируемая цель повы�
шения качества образования не была достиг�
нута. Скорее, наоборот — эти указы во многом
способствовали тому, что большинство рос�
сийских высших учебных заведений за эти го�
ды деградировали (за исключением, быть мо�
жет, нескольких ведущих московских вузов).

— Как отразилась на высшей школе система
нормативно�подушевого финансирования, пе�
реход на которую был зафиксирован в «майских
указах» 2012 года? В соответствии с этой сис�
темой образовательные учреждения сегодня по�
лучают финансирование в зависимости от числа
обучающихся в них студентов.

— Данное нововведение, на мой взгляд,
также сказалось не лучшим образом на каче�
стве образования. Особенно заметно это отра�
зилось на наиболее сильных вузах, где к сту�
дентам предъявляются высокие требования и
не все из поступивших справляются с нагруз�
кой и доходят до конца обучения. Отчислять
студентов при нынешней системе норматив�
но�подушевого финансирования — это зна�
чит уменьшать финансирование вуза. Напри�
мер, сужу по своим наблюдениям: в МФТИ
на первый курс набирается достаточно много
студентов, которые откровенно «не тянут»
обучение в таком серьёзном вузе, на отдель�
ных факультетах слабых учащихся просто по�
давляющее большинство! По сути, вузы ста�

новятся своеобразными заложниками такой
системы. В некоторых высших учебных заве�
дениях руководство прямым текстом заявля�
ет: мол, учтите, что каждые десять отчислен�
ных студентов — это минус одна преподава�
тельская ставка; где�то просто намекают:
ставьте поменьше «двоек». В итоге неизбежно
всё это негативным образом отражается на ка�
честве образования. Вузам приходится тянуть
слабых студентов до конца обучения. В итоге
имеем то, что имеем: появление на рынке тру�
да таких вот горе�специалистов, обучение ко�
торых финансировало государство.

— Так называемая оптимизация и реоргани�
зация вузов в своё время вызвали мощный про�
тест со стороны образовательного сообщества.
Основной этап «реформирования» вроде бы за�
кончен, но всё�таки в том или ином виде эти
процессы продолжаются. Например, высшие
учебные заведения вдруг начали избавляться от
традиционных названий своих подразделений:

кафедры и факультеты неожиданно преврати�
лись в некие институты, департаменты, школы.
Есть ли какой�то практический смысл в подоб�
ных переименованиях?

— Безусловно, для администрации вузов
такой смысл есть. Согласно статье 332 Трудо�
вого кодекса РФ, в вузах есть набор должнос�
тей, например, деканы, заведующие кафед�
рой, которые являются выборными. Однако
выборность и демократичность, видимо, не
вяжутся с выстроенной в вузах вертикалью
власти. И тогда начинается реформаторский
зуд. Название «кафедра» меняется на назва�
ние «департамент» (иногда этот процесс со�
провождается сокращениями, изменениями
условий труда), а те, кто возглавил новое
структурное подразделение, становятся более
зависимыми от руководства; часть препода�
вателей переводятся на непреподавательские
должности. Например, в МФТИ кафедру
иностранных языков переименовали в депар�
тамент иностранных языков, после чего весь
преподавательский состав (ассистентов, до�
центов и др.) перевели в методисты. А на ме�
тодистов «майские указы» не распространя�
ются, так как это не профессорско�препода�
вательский состав. Значит, зарплату можно
платить какую угодно. На наш взгляд, ничего,
кроме управленческого хаоса, данные ново�
введения не принесут.

— Ещё одна проблема, которую регулярно
поднимает профсоюз «Университетская соли�
дарность», — это всё шире распространяю�
щаяся в вузах практика заключения с препо�
давателями срочных трудовых договоров сро�
ком менее пяти лет: бывают случаи, когда с
работниками заключаются трудовые кон�
тракты на год, 10 месяцев и даже меньше. В
чём опасность такого подхода?

— Действительно, такая проблема сущест�
вует. Сегодня в вузах практически отсутствует
практика заключения с преподавателями бес�
срочных трудовых договоров. Максимально
возможное время, на которое заключается
договор, — это 5 лет. Руководство вузов впра�
ве, в зависимости от некоей полумифической
эффективности преподавателя, значительно
уменьшить максимально возможную планку.
Например, в МГУ от набранного числа бал�

лов зависит, на какой срок с тобой подпишут
договор: на год, на два, на пять. Руководство
некоторых вузов доходит до того, что заклю�
чает с сотрудниками договоры на 8 или 10 ме�
сяцев. Это связано со стремлением сэконо�
мить, например, на выплате отпускных. То
есть преподаватель поставлен практически в
положение крепостного. Требовать ежегодно
проходить конкурс — это настоящее издева�
тельство. Кроме того, при слишком незави�
симом поведении работника от него всегда
можно избавиться, просто не продлив дого�
вор. И в этом не будет, с юридической точки
зрения, никаких нарушений.

Конечно, есть две стороны медали: с од�
ной — навязывать вузам обязательство ав�
томатически продлевать контракт не сов�
сем верно, так как бывает всякое, и препо�
даватель, к примеру, действительно может
не подойти по какой�то причине на кон�
кретную должность, а с другой — в данной

ситуации много возможностей для манипу�
ляций с продлением или непродлением
контракта, в зависимости от воли руковод�
ства, принадлежности к профсоюзу или от
других причин. Проблему решило бы нали�
чие сильного профсоюза в вузах, который
бы разбирал спорные ситуации.

— Как действует в вузах система эффектив�
ных контрактов, при которой гарантируется вы�
плата только базовой части оклада, а все над�
бавки зависят от так называемых показателей
эффективности труда?

— Во многом это зависит от вуза. В МФТИ,
где я преподаю, с учётом высоких окладов си�
стема функционирует нормально. Вообще,
мы считаем, что именно руководство кафед�
ры должно решать, на основании каких кри�
териев выплачиваются надбавки преподава�
телям. В большинстве же вузов ситуация про�
тивоположная: как распорядиться деньгами,
решает администрация университета. Учиты�
вая, что оклады низкие, вся зарплата практи�
чески полностью состоит из различного рода
надбавок за эффективность, которые порой
начисляются по каким�то совершенно непо�
нятным критериям. Например, в Уральской
государственной консерватории имени Му�
соргского эту надбавку начисляют за… число
студентов в группе.

Наша позиция такова: решать, за что пла�
тить преподавателям надбавки, должен не рек�
тор, а заведующий кафедрой, который непо�
средственно видит деятельность того или ино�
го преподавателя и адекватно оценивает её.

Все эти надбавки за эффективность, на
наш взгляд, должны существовать не в том
виде, что сейчас. Прежде всего необходимо
установить достойный, высокий оклад, кото�
рый сейчас в ряде вузов находится на уровне
МРОТ, за основную работу: преподавание.
Оклад должен быть приближен к среднему
уровню оплаты в регионе, а надбавки — на�
значаться за дополнительные виды работ и
при условии чётких критериев их назначения.

Сегодня в вузах преподаватели выполняют
достаточно много работы, которая не оплачи�
вается, но зачастую является обязательной.
Довольно типичная ситуация, когда не опла�
чивается время, потраченное преподавателем

на приём зачётов и экзаменов. Или, напри�
мер, время на руководство курсовой рабо�
той в учебной нагрузке сжимается до 3 ча�
сов. Естественно, преподаватель тратит на
это гораздо больше времени. И таких, на
первый взгляд, мелочей в работе препода�
вателя достаточно много. Решение этой
проблемы, повторюсь, увеличение оклада
до достойного уровня.

— Какова перспектива развития профсоюз�
ного движения в среде преподавательского со�
общества? Как оцениваете преподавательскую
активность в этом направлении? В каких усло�
виях приходится работать профсоюзу «Универ�
ситетская солидарность»?

— Наш профсоюз имеет несколько доста�
точно сильных отделений в вузах Москвы
(МФТИ, МГУ, Высшая школа экономики и
др.), Санкт�Петербурга, Екатеринбурга. Не�
большими темпами, но идёт прирост наших
рядов, хотя в целом ситуация не такая радуж�
ная. К сожалению, следует признать, что, не�
смотря на имеющееся огромное количество
проблем в сфере образования, в целом актив�
ность преподавателей в отстаивании своих
прав недостаточная. Академическое сообще�
ство (и это тоже во многом результат «май�
ских указов» и политики в сфере высшего об�
разования в целом) разобщено. Практически
отсутствует стремление объединиться, чтобы
совместно решать общие проблемы. Препо�
даватели осознают своё положение как тяжё�
лое, но сделать хоть что�то для того, чтобы из�
менить ситуацию, не хотят. Боятся репрес�
сий, увольнений, не верят, что протестом
можно добиться каких�либо изменений, и
так далее. Наш профсоюз стремится развен�
чивать подобные стереотипы. Положитель�
ные примеры профсоюзной борьбы за трудо�
вые права есть. Например, в МФТИ благода�
ря «Университетской солидарности» работ�
никам удалось добиться значительного повы�
шения заработной платы. Зарплата доцента
на полную ставку (6—7 пар в неделю) сегодня
в среднем доходит до 90 тысяч рублей. До по�
явления нашей первичной организации ситу�
ация у нас была примерно такой же, что и в
большинстве вузов.

В МГУ им. Ломоносова преподаватели,
состоящие в нашем профсоюзе, добились то�
го, чтобы в коллективный договор были вне�
сены важные изменения, в том числе пункт
об индексации зарплаты. В Екатеринбурге
нашей профсоюзной ячейке удалось отме�
нить несколько незаконных решений руко�
водства Уральского федерального универси�
тета, например, одно из них — это издание
распоряжения о заключении с преподавате�
лями срочных трудовых договоров сроком на
2 года. В Ханты�Мансийске идёт активная
борьба по восстановлению уволенных пре�
подавателей, которая имеет все шансы ус�
пешно завершиться. В Санкт�Петербургском
государственном аграрном университете
(СПбГАУ) действует достаточно сильная
ячейка «Университетской солидарности». У
них одна из проблем — лишение коллектива
права выбирать ректора. Дело в том, что дан�
ный вуз подчиняется не минобрнауки, а ми�
нистерству сельского хозяйства, которое
имеет право в одностороннем порядке ме�
нять устав и по своему усмотрению — руко�
водство учебного заведения. Это и произош�
ло осенью прошлого года. Был уволен ректор
СПбГАУ Сергей Широков, которого заменил
человек, мягко скажем, плохо разбирающий�
ся в тех вопросах, которые вроде бы призван
решать. Наша ячейка в аграрном университе�
те пытается добиться того, чтобы универси�
тетом управлял компетентный в вопросах
сельского хозяйства человек. Похожая исто�
рия, кстати, и в Тимирязевской академии в
Москве. Деградация управленческих кадров,
отсутствие выборности руководящих орга�
нов во многих вузах — это ещё одна из серь�
ёзных проблем высшего образования.

Подытоживая всё вышесказанное, хочу от�
метить, что образование нуждается в качест�
венных изменениях, которые, в отличие от
проводимых ныне реформ, должны согласо�
вываться с преподавательским сообществом.
Необходимо увеличить финансирование ву�
зов, повышать их эффективность, избавляя
от несвойственных им задач. В частности —
от необходимости зарабатывать деньги. Мин�
обрнауки должно идти на диалог с преподава�
телями, прислушиваться к их мнению. Сей�
час, например, не видно его стремления со�
трудничать с «Университетской солидарнос�
тью», хотя министр Васильева и заявляла о
необходимости диалога с профсоюзами.

А преподаватели со своей стороны долж�
ны не бояться отстаивать свои права, гово�
рить о своих проблемах. Важно также по�
мнить, что в одиночку преподаватель имеет
мало шансов решить наболевшие проблемы
и улучшить условия труда. Только объеди�
нившись, можно добиться успехов и изме�
нить ситуацию в высшем образовании к
лучшему.

Алёна ЕРКИНА.

Управленческий хаос
Как известно, сразу же после своего третьего вступления в

должность президента РФ в 2012 году Владимир Путин подпи�
сал знаменитые «майские указы», в которых содержалась се�
рия поручений, касающихся важнейших отраслей нашей жиз�
ни: социальной, экономической, оборонной и т.д. Указы затро�
нули здравоохранение, образование и науку, демографию, сфе�
ру ЖКХ и многое другое. Предполагалось, что после исполне�
ния данных поручений во многих отраслях произойдут качест�
венные преобразования. В частности, улучшится положение
работников бюджетной сферы, которые всегда «славились»
низкой оплатой своего труда. Именно поэтому задача повыше�
ния зарплаты бюджетников и соответственно качества образо�
вания была одной из основных. К примеру, согласно «указам»,
школьные учителя должны были бы уже к 2012 году получать
среднюю по региону зарплату, воспитатели детских садов — в
2013�м, а в 2018 году размер заработной платы работников уч�

реждений культуры, врачей, преподавателей училищ и вузов,
научных сотрудников должен составлять «до 200 процентов от
средней заработной платы в соответствующем регионе». Со�
гласно таким расчётам, в нынешнем году средняя зарплата ву�
зовского работника в Москве, например, должна была превы�
сить 100 тысяч рублей. Однако, как известно, виртуальная ре�
альность, в которой живут чиновники и власти, зачастую весь�
ма сильно расходится с истинным положением дел. Сегодня
наш разговор — о ситуации в высшей школе.

О том, воплотилась ли задумка осчастливить преподавателей
вузов двукратным увеличением зарплаты и о существующих
проблемах высшего образования корреспондент «Правды» по�
говорила с сопредседателем профсоюза работников высшей
школы «Университетская солидарность», доцентом кафедры
высшей математики Московского физико�технического ин�
ститута (МФТИ) Андроником Арамовичем АРУТЮНОВЫМ.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ несколько не�
дель тысячи жителей Подмоско�
вья вышли на улицы, протестуя

против неприятного запаха от пере�
полненных мусорных свалок, переда�
ёт американское новостное агентство
«Блумберг».

«Череда волнений, поднимающих�
ся спустя считанные недели после то�
го, как Владимир Путин с подавляю�
щим перевесом победил на выборах,
служит для Кремля тревожным напо�
минанием о тлеющем в глубине на�
родном недовольстве», — отмечают
авторы статьи.

«По словам чиновников и активис�
тов, мусорный кризис — побочный
продукт высокоцентрализованной
власти Путина, где даже решения, ка�
залось бы, местного характера, такие
как закрытие переполненной свалки
рядом со столицей, принимает прези�
дент, нередко под влиянием момен�
та», — пишут журналисты.

Волна недовольства началась летом,
когда Путин приказал закрыть одну из
крупнейших свалок, обслуживающих
Белокаменную. Местные жители по�
жаловались президенту на запах во
время «Прямой линии». Хотя внезап�
ное решение президента закрыть по�

лигон в положительном ключе осве�
щалось на государственном телевиде�
нии, Москве стало отчаянно не хватать
места для складирования мусора. «Ок�
рестные полигоны вдруг переполни�
лись, в то время как высокотехноло�
гичные мусоросжигательные заводы,
которые глава государства пообещал
зрителям, ещё многие годы не будут
построены», — говорится в статье.

Политический консультант, совет�
ник Кремля Андрей Колядин про�
комментировал: «То, что произошло,
это просто цена системы. Эти «Пря�
мые линии» — самые яркие демонст�
рации того, как «великий лидер» раз�
бирается с проблемами. Они прино�
сят удовлетворение и ему, и стране».

По словам жителей Коломны, по�
сле решения Путина из Москвы по�
шёл поток грузовиков. Местные нача�
ли блокировать дорогу на свалку.
«Здесь никогда не было демонстра�
ций, но протест против свалки собрал
тысячи человек», — рассказала жи�
тельница города Ирина Налетова.

В Волоколамске десятки детей ока�
зались в больнице из�за особенно
сильного выброса свалочного газа, и
значительная часть взрослого населе�
ния вышла на главную площадь.

«Я не вижу со стороны Кремля ка�
кого�либо желания заниматься про�
блемой мусора, — сообщил «Блум�
бергу» местный активист Артём Лю�
бимов. — В отличие от свободы слова
или свободы собраний мусорный
кризис затрагивает право людей на
жизнь, и, если его вскоре не решат,
население потребует перемен».

Кремль пристально следит за этим
вопросом, заявил пресс�секретарь
Дмитрий Песков. «Все понимают, что
это сложная проблема, которую не�
возможно решить за одну ночь», —
сказал он.

По словам Колядина, если власти
примут слишком жёсткие меры, «эти
протесты могут превратиться в поли�
тическое движение против Кремля».
«В обществе накапливаются гнев и
досада», — считает он.

Активисты координируют усилия и
обещают продолжать протесты, пока
поток мусора не ослабнет. «В Колом�
не они обратились к Путину с прось�
бой вмешаться и добиваются рефе�
рендума о закрытии свалки», — сооб�
щает «Блумберг». «Нас никто не 
слышит», — сказала агентству Ирина
Налетова.

(Inopressa.ru).

Россия: взгляд со стороны

НА ЧЁМ ЖЕ в столь сложных условиях зиж�
дется оптимизм власти? Ответ прост: на нас
с вами. Правительство в очередной раз вы�

нудит граждан потуже «затянуть пояса». И на этом
не только сэкономить, но и добыть необходимые
финансовые резервы для помощи попавшим в
«санкционную беду» отечественным олигархам.
Ведь не могут же сидящие во властных структурах
господа либералы оставить без поддержки собст�
венную кормушку…

В последнее время в центре внимания властей
предержащих оказались пенсионеры. Сначала
глава минфина Антон Силуанов объявил о том,
что пенсии работающих пенсионеров в текущем
году повышаться не будут. По мнению министра,
пенсионеры работают «не из�за нужды, а из жела�
ния… вести активный образ жизни». И это — их
собственный выбор, отмечает Силуанов.

Интересный поворот мысли, не правда ли?
Особенно если учесть, что средние пенсии по
стране колеблются в интервале от 8 до 9 тысяч руб�
лей. И называть в таких условиях чуть ли не раз�
влечением стремление людей, пытающихся свес�

ти концы с концами, хоть к какому�то дополни�
тельному заработку, это, мягко выражаясь, ко�
щунство.

Ещё дальше пошла другая представительница
либеральной идеи в правительстве — глава Цент�
робанка Эльвира Набиуллина. По её инициативе
ЦБ планирует ввести своеобразный теневой налог
на бюджетные выплаты пенсионерам через пла�
тёжную систему «Мир». При этом указанная бан�
ковская система может стать единственным спо�
собом получения соцвыплат.

В качестве такого «налога» пенсионеры будут
оплачивать сервисное обслуживание карты «Мир»
в размере 750 рублей. Никаких льгот для них при
этом не предусмотрено. И это при том, что сейчас
эта категория граждан пользуется социальными
картами бесплатно.

Полный перевод пенсионеров на карты систе�
мы «Мир» планируют завершить к 1 июля 2020 го�
да, сообщает Лайф.ру. К этому моменту будет вы�
пущено около 43 миллионов пластиковых карт,
что должно соответствовать общему числу вышед�
ших на пенсию граждан России. Таким образом,

всего за год обслуживания пенсионеры отдадут
Центробанку около 32 миллиардов рублей своих
кровных…

При этом госпожу Набиуллину не смущает то
обстоятельство, что предложенные ею новации
идут вразрез с антимонопольным законодательст�
вом, а также разрушают платёжную инфраструк�
туру и ограничивают возможности граждан ис�
пользовать свои деньги.

Но стоит ли удивляться демаршу главы ЦБ?
Ведь для себя она уже давно нашла истинную при�
чину бедности российских пенсионеров: они, ока�
зывается, живут скромно не из�за мизерных пен�
сий, а потому, что… не умеют копить деньги. И ин�
вестировать их в прибыльные активы.

Ну сама�то госпожа Набиуллина, конечно, та�
кой ошибки не совершит. Это понятно при её го�
довой зарплате, которая, по данным, например,
«Общей газеты», составляет 27 миллионов рублей.
Плюс земельный участок площадью почти 1,5 ты�
сячи квадратных метров, две квартиры площадью
за 100 «квадратов» каждая, дача почти 330 кв. м,
престижный автомобиль «Ягуар». Как говорится,
инвестируй налево и направо, получай прибыль и
вообще не думай о приближении пенсии…

Вот только российские пенсионеры, большая
часть жизни которых прошла в трудах на благо
своей Советской Родины, а не в условиях совре�
менных либеральных «ценностей», получают от
государства в среднем всего лишь порядка 100 ты�
сяч рублей в год. Этого едва хватает на оплату
«коммуналки», продуктов и лекарств. О каких на�
коплениях и тем более инвестициях может идти
речь, понятно, видимо, только главе ЦБ.

Впрочем, всё происходящее вполне в духе кры�
латой фразы, сказанной всё тем же премьером
Дмитрием Медведевым во время его наделавшей в
своё время много шума встречи с учителями: «Ес�
ли вам не хватает зарплаты — идите в бизнес»…

Всеволод НАДЕЖДИН.

«Мир» вам,
или Как пустить пенсионеров по миру

В то время как Запад по нарастающей продолжает душить Россию раз�
ного рода санкциями, российская власть полна оптимизма. Иначе как рас�
ценить недавний отчёт главы правительства Дмитрия Медведева перед
президентом о деятельности своего кабинета? Ведь общий смысл сказан�
ного премьером можно охарактеризовать одной фразой: «У нас всё хоро�
шо». Таким же бодрячком пытался глава кабмина держаться и во время сво�
его выступления в Госдуме, но там пришлось отвечать и на скользкие во�
просы. Впрочем, от депутатов, большинство которых составляют единомы�
шленники�«единороссы», Медведеву удалось успешно отбиться. 

Имперская власть
и «мусорные протесты»
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